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Вступление 
 

Жизнь каждого существа на земле ведет свое происхождение с небес. Жизнь человека происходит с 
неба. Корень жизни каждой человеческой сущности и всего человечества в целом – в неизмеримых 
глубинах неба, в трисиянных бесконечностях Пресвятой Троицы.  

Таинство жизни каждого существа на земле, малого и большого, простого и сложного, – явление по 
своей сущности святое, небесное, осмысленное и троическое. Жизнь самого микроскопического насекомого 
не менее таинственна и загадочна, чем жизнь соловья, голубя, тигра, льва или жизнь человеческого 
существа.  

Каждое живое существо неразрывно связано с первоисточником жизни, со Словом Божиим. Только 
образ каждой жизни дан по воле неизреченной премудрости Божией. Каждое живое существо с присущими 
ему формами существования свидетельствует о своей осмысленности. Чем сложнее существо, тем 
осмысленнее его существование. Нет сомнения в том, что человек, самое сложное существо на земле, ведет 
и самый сложный образ жизни.  

И когда человек задумывается о таинстве своей жизни, то неизбежно приходит к Богу и всему 
божественному. Никогда и никоим образом человек не может разобраться в собственной жизни и в жизни 
других существ без озарения свыше, без Бога. Все таинство нашей человеческой жизни не принадлежит нам, 
людям, но является достоянием исключительно Господа, Иже на небесех.  

Бог явился на земле как Богочеловек Иисус Христос для того, чтобы разъяснить нам таинство жизни 
и научить нас наиважнейшей истине: жизнь человека от начала до конца происходит от Бога, заключается в 
Боге, направляется к Богу и совершается ради Бога.  

Самый совершенный, очевидный и лучший пример, разъясняющий это таинство, – жизнь 
Богочеловека Христа. Его жизнь на земле – это всежизнь, поскольку в Нем каждый человек может найти 
всю полноту, все бессмертие, все совершенство и всю вечность жизни, а через Него и в Нем – всю 
осмысленность, логичность и оправданность своей жизни. Без Богочеловека Христа жизнь человека всегда 
остается мучительной, страшной, горестной и невыносимой неизвестностью. Радость жизни невозможна вне 
Его и без Него. Бессмертие жизни невозможно вне Его и без Него. Блаженная бесконечность жизни 
немыслима без Него.  

Только посредством Его и с Ним жизнь человеческая побеждает все смертоносное и обеспечивает 
вечную радость и вечное блаженство на земле и на небе. Только и единственно тогда жизнь становится 
действительно вечной радостью и блаженством!  

Поступать достойно Бога (1 Фес. 2:12) – это центральное правило евангельской жизни на земле.  
Жизнь христианина на земле должна быть достойной Воплощенного Бога, Господа Иисуса Христа, 

поскольку Господь и Бог Иисус Христос стал человеком, чтобы обожить человеческую жизнь и указать 
полноту жизни на земле. Ведь в Нем обитает вся полнота Божества телесно (Кол. 2:9). В Нем 
содержится вся божественная жизнь в пределах человеческой природы. Он, будучи Богом, стал человеком и 
даровал человеку всю полноту божественной жизни, божественной истины и правды, божественной любви 
и вечности с той властью, какую Он имеет над всем человечеством. Как Ты дал Ему власть над всякою 
плотию, да всему, что Ты дал Ему, даст Он жизнь вечную (Ин. 17:2).  

От Него и через Него мы, люди, ясно и определенно узнаем, что человеческая жизнь вся заключается 
в Боге, направляется к Богу и совершается ради Бога.  

Его главное благовестие состоит в том, что жизнь – это богочеловеческая борьба, она исходит от Бога 
и остается с человеком на всю вечность через Богочеловечность Иисуса Христа. Поэтому Богочеловек 
Спаситель уверяет: Верующий в Пославшего Меня имеет жизнь вечную (Ин. 5:24). Это значит, что для 
того, кто верит в Богочеловека Господа, смерти не существует, так что он еще отсюда переходит от смерти к 



жизни. Верующий в Меня, если и умрет, оживет (Ин. 11:25). Поэтому и каждый христианин в 
действительности является богочеловеком по благодати. Он весь заключается в Богочеловеке Христе, 
происходит от Него, существует через Него и ради Него. Все вы, во Христа крестившиеся, во Христа 
облеклись (Гал. 3:27). И наша жизнь как жизнь христиан уподобляется богочеловеческой жизни Христа по 
мере нашей веры и любви к Нему, наших молитв и постов, нашего милосердия, смиренномудрия и 
терпения. Так что в этом мы становимся подражателями Господу (ср.: 1 Фес. 1:6). Христиане на 
протяжении всей своей жизни не подражают никакому низшему существу, но Самому Господу и 
Богочеловеку Христу.  

Человеческая жизнь праведна и справедлива единственно тогда, когда она непрерывно ведется в 
Богочеловеке Христе и ради Него. За сим, братия, просим и умоляем вас Христом Иисусом, чтобы вы, 
приняв от нас, как должно вам поступать и угождать Богу, более в том преуспевали (1 Фес. 4:1).  

Угождая и благоугождая Богу, человек в действительности делает благо в первую очередь самому 
себе во всем, что в нем есть божественного, бессмертного, вечного и богочеловеческого.  

Непрерывная жизнь в Спасителе Христе в высшей степени обеспечивает наше спасение, спасение от 
смерти, греха и диавола, поскольку только при непрерывной жизни в Спасителе Христе мы получаем от 
Него всепобеждающие благодатные силы, с помощью которых побеждаем всякую смерть, всякий грех и 
диавола.  

Наш чудный Господь и Спаситель, Богочеловек Христос, всегда будет с нами, согласно слову 
Апостола: чтобы мы, бодрствуем ли, или спим, жили вместе с Ним (1 Фес. 5:10).  

Новозаветное благовестие состоит в том, что христианская жизнь человека есть богочеловеческий 
подвиг. Поэтому каждый христианин, стремящийся ко спасению, становится богочеловеческим 
подвижником и, будучи таковым, обязан переживать каждый момент своей жизни как богочеловеческий 
дар, как богочеловеческую истину, правду, любовь, богочеловеческую победу над всем тленным, греховным 
и сатанинским. И для этого подвига христианин посредством Святых Таинств и добродетелей непрестанно 
получает от Спасителя все благодатные силы, необходимые для богочеловеческой жизни на земле (см.: 2 
Пет. 1:3). Ведь с помощью этих сил христиане становятся причастниками Божеского естества (2 Пет. 
1:4), иными словами, обоживаются, соделываются богами по благодати.  

Для осуществления богочеловеческих целей Богочеловек Христос даровал и все богочеловеческие 
средства. Нет такого евангельского требования, которое Господь Иисус Христос наложил бы на человека, не 
даровав ему одновременно и все благодатные средства, необходимые для осуществления этих требований на 
протяжении всей земной жизни.  

Спасение есть не что иное, как освящение человеческого существа силой благодати, исходящей от 
Спасителя в Духе Святом на душу каждого человека, верующего в Него. Эта благодатная сила постепенно 
проникает в наше существо, изгоняя из него все греховное, смертное, диавольское и смертоносное и 
направляя в Царство Небесное посредством всего святого, вечного, благодатного и богочеловеческого. Чего 
хочет от нас Спаситель Христос? Он хочет нашего спасения, Он хочет спасти нас от самых наших страшных 
врагов: греха, смерти и диавола. Спасение осуществляется только в нашем единении во Святом Духе со 
Спасителем Христом, Который единственный в человеческом роде сильнее каждой смерти и всех смертей, 
каждого греха и всех грехов, каждого демона и всей бесовской силы.  

Это единение со Спасителем приводит к освящению всей нашей человеческой природы, приводит нас 
к святости. Поэтому воля Божия о нас заключается в достижении нами святости и через нее – нашего 
спасения. Воля Божия есть освящение ваше (1 Фес. 4:3). И в нашем спасении состоит вечная жизнь, 
вечная истина, правда и любовь. Итак, благовестие Спасителя нашего Иисуса Христа заключается ни в чем 
ином, как в призыве исторгнуть всякую нечистоту плоти и духа и освятить наше существо посредством 
Святых Таинств и добродетелей. Ибо призвал нас Бог не к нечистоте, но к святости (1 Фес. 4:7).  

Как спасение исходит от Спасителя, так и освящение исходит от Него, единственного Святого. 
Посредством святости Он дарует нам спасение и посредством спасения дарует святость. Действительно, все 
исходит от Богочеловека Господа и от Его благодати, а нам принадлежат лишь горячая вера, любовь, 
молитва, пост, терпение. Но в действительности и то, что кажется принадлежащим нам, исходит от Него, от 
Всеблагого и Всемилостивого Господа и Спасителя нашего Иисуса Христа. Но благодатию Божиею есмь 
то, что есмь; и благодать Его во мне не была тщетна, но я более всех их потрудился: не я, впрочем, а 
благодать Божия, которая со мною (1 Кор. 15:10). 

Мы, христиане, начинаем нашу жизнь на земле вместе с Господом Иисусом Христом и с Ним мы 
продолжаем ее в мире ином, во веки веков. Для того Спаситель воскрес и вознесся на небеса, чтобы 
проложить нам путь к небесной и вечной жизни. Мы начинаем наш путь от земли как от начальной обители 
и продолжаем его – через телесную смерть – душой в небесных обителях. А после воскресения мертвых 
наши тела вновь соединятся с душами. Потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены 
будем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем (1 Фес. 4:17).  

Это – главное чаяние всех христиан, их главная молитва и стремление. Мы познали таинство смерти 
и бессилие смерти перед единственным Победителем ее, и нас больше не пугает смерть, поскольку 
Воскресший Господь даровал нам благодатные силы Воскресения, с помощью которых мы побеждаем 
смерть. Для христиан не существует больше ни смерти, ни печали, ни сетования об умерших. Все мы живы, 



вечно живы в Господе Иисусе. Все наши дни устремляются к тому великому Дню Господню, в который Он 
опять придет на землю, чтобы привлечь нас в Царство любви Его. Восхищены будем на облаках в сретение 
Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем (1 Фес. 4:17).  

Мы, христиане, каждый день жизни должны воспринимать в связи с тем последним Днем, в который 
Господь будет судить весь мир. Если сегодняшний день осквернен каким–либо грехом, то горе мне! Он 
станет моим обвинителем в День Суда Господня! И если существует много таких дней с нераскаянными 
грехами, то горе мне в День тот, поскольку он станет свидетелем моего вечного разлучения с Господом! 
Поэтому обрати к вечности каждый твой день верой, молитвой и покаянием, и его не осквернит ни один 
грех. Поэтому мы, христиане, каждый день на земле живем ради Дня Господня! Хотя мы находимся на 
земле, но живем с небом, живем ради вечности, ради Господа вечности. И какая смерть может нам 
повредить? Какие люди, демоны, богоборцы, христоборцы, гонители Церкви могут нас устрашить? Никто и 
ничто, ничто, ничто.  

 
Толкование на первую главу  

 
1:1. Павел и Силуан и Тимофей – Фессалоникской церкви в Боге Отце и Господе Иисусе Христе: 

благодать вам и мир от Бога Отца нашего и Господа Иисуса Христа.  
От нас, "троицы" – Павла, Силуана и Тимофея, услышьте благовестие о Церкви, которая всем своим 

существом принадлежит Богу Отцу и Господу Иисусу Христу, поскольку вся сила спасения, содержащаяся в 
ней, исходит от Бога Отца через Сына во Святом Духе. От Пресвятой Троицы проистекает вся сила, вся 
истина, вся правда, все спасительное учительство и наставничество наше. Этим учением мы лишь 
направляемся ко спасению, а Пресвятая Троица устраивает нам это спасение.  

Мы среди вас и из самих вас основали Церковь, которая всем своим существом зиждется на 
вочеловечившемся Господе Иисусе Христе, будучи Его Телом.  

Как члены Церкви вы становитесь сочлененными с богочеловеческим Телом Христа и как вечно 
живые члены этого чудного Тела принимаете от Него все богочеловеческие силы, соделывающие ваше 
спасение.  

Церковь Фессалоникская является только органической частью всей Церкви Христовой, Тела Его и в 
этом, и в том мире. И вы, принадлежа Церкви, одновременно принадлежите двум мирам: земному и 
небесному или, лучше, "земно–небесному", поскольку в Церкви небо находится на земле и земля на небе; 
ангелы вкупе с людьми и люди с ангелами. Всем своим существом Церковь живет посредством 
Божественных сил Пресвятой Троицы, которые проникают в нее через вочеловечившегося Бога Слова и 
сошествием Святаго Духа.  

Все эти силы составляют благодать, которая дает жизнь Церкви посредством Святых Таинств и 
добродетелей. Сущность Церкви содержится в этой благодати, которая направляет всю ее жизнь от Отца 
через Сына во Святом Духе. Благодать Церкви Христовой непрестанно отроичествует каждую 
человеческую душу, которая через святые Таинства и добродетели соединяется с чудным и чудотворным 
Телом Христовым.  

С помощью веры, этой первой христианской добродетели, ты отроичествуешь себя, поскольку вера 
приводит к Отцу, Сыну и Святому Духу. К тому же через Таинство Крещения ты весь "входишь" в Святую 
Троицу, и Она "входит" в тебя, в твою душу. И ты уже больше не принадлежишь себе, но происходишь от 
Отца через Сына во Святом Духе.  

Так и каждым Святым Таинством, каждой добродетелью ты посредством благодати отроичиваешься 
и становишься праведным, добрым и святым. И это по преимуществу и есть цель человеческого 
существования, поскольку мы, люди, сотворены по образу и подобию Пресвятой Троицы: Отца и Сына и 
Святаго Духа.  

Мир! Что в действительности есть мир? Мир есть царство всеблагой воли Троического Божества. 
Царствует ли этот мир в вашей душе? Если да, то в вас существует истинный мир. Царствует ли он в 
обществе, семье, народе? Если да, тогда там находится совершенный и истинный мир, поскольку этот мир 
господствует посредством божественной истины, правды, любви, посредством божественных совершенств. 
Истинная любовь существует только там, где нет греха, смерти и диавола, поскольку в грехе находится 
источник всякой немирности в человеческом мире.  

Поэтому Господь Иисус Христос даровал нам мир, которым уничтожил грех, смерть и диавола, 
которым спас человеческий род от греха, смерти и диавола, избавил человеческую природу от основных 
источников "немирности". Как отмечает апостол Павел: Ибо Он есть мир наш, соделавший из обоих одно 
и разрушивший стоявшую посреди преграду, упразднив вражду плотию Своею, а закон заповедей 
учением, дабы из двух создать в Себе Самом одного нового человека, устрояя мир, и в одном теле 
примирить обоих с Богом посредством креста, убив вражду на нем. И, придя, благовествовал мир вам, 
дальним и близким (Еф. 2:14–17).  

Такой мир, как и благодать, всегда получается от Отца через Сына во Святом Духе. Царство этого 
мира находится в Церкви Христовой, где и царствует Всесвятая Троица со Своей благодатью.  



1:2 Всегда благодарим Бога за всех вас, вспоминая о вас в молитвах наших.  
В человеческом роде христиане – это новые люди, поскольку живут непрестанно в Боге, для Бога и 

по–божьему. Каждый их помысл, каждое чувство, каждое расположение, каждое их дело исходят от Бога, 
приводят к Богу, совершаются ради Бога.  

Мысль христианина о мире постепенно становится молитвой о мире, чувство о мире постепенно 
превращается в молитву о мире, который весь лежит во зле (ср.: 1 Ин. 5:19), во грехе и смерти.  

Христианская мысль о человеке должна непрерывно обращаться в молитву, поскольку человек всегда 
находится в опасности от видимых и невидимых искушений и поскольку каждый человек призван стяжать 
вечную жизнь на небесах, рядом с Богом, в вечной истине, правде и любви. Для этого христианину 
необходимо непрестанно молиться, то есть пребывать в единении с Богом, Который сильнее всего, что 
может нам угрожать.  

Христианин всегда ставит Бога между собой и другими и посредством Бога решает все проблемы и 
регулирует все отношения с другими людьми. Поэтому христианин всегда молится о всех своих ближних, 
пусть и даже самых "дальних" с точки зрения идей, верований, образа мыслей и дел.  

Нет ничего сложнее человеческой жизни на земле, и особенно жизни христианина, поскольку в ней 
участвует вся Божественная Троица с бесчисленными Ее силами, видимыми и невидимыми. Поэтому 
христианин находится в молитвенной связи с Трисиятельным Господом, прося Его помощи и руководства 
во всех своих отношениях с людьми. Мы очень мало знаем себя и свою жизнь, но несомненно верим, что 
только Всевидящий и Всезнающий Господь может в этом мире безошибочно направлять нас по верному 
пути ко спасению. Поэтому Господь наилучшим образом регулирует наши отношения с другими людьми; 
только Он может так устроить наши дела, чтобы доставить нам наиб!ольшую духовную пользу.  

Мы, Апостолы, всем нашим существом прочувствовали это и осознали, и поэтому каждый наш 
помысл о вас обращаем в горячую молитву к Богу. Наша вера исходит от Бога и поэтому руководит нас к 
Богу. Мы принадлежим не себе, но Ему, и живем не для себя, но для Него. И для того чтобы мы могли 
непрерывно преуспевать в этом, необходимо непрестанно молиться (см.: 1 Фес. 5:17), то есть молиться 
непрерывно и не останавливаясь.  

1:3. Непрестанно памятуя ваше дело веры и труд любви и терпение упования на Господа нашего 
Иисуса Христа пред Богом и Отцем нашим.  

В первую очередь помнит это дело новая душа, новое сердце, новая совесть, новая жизнь. Это и есть 
дело вашей веры в Господа Иисуса Христа, поскольку Господь Иисус Христос, вселяющийся в сердца ваши 
посредством веры, обновляет всю вашу душу, совесть, сердце и жизнь и преображает вас в новых людей, 
новых во всем, так что у вас уже новые, святые мысли, новые, святые чувства и новые, святые дела. Вера все 
ваше существо вкореняет в Господе Иисусе Христе, и поэтому вы приносите плоды, достойные Евангелия 
Иисуса Христа, приносите плоды божественные, богочеловеческие, бессмертные и вечные.  

Вера всегда производит дела посредством любви, молитвы, милостыни, поста, целомудрия, терпения 
и всех остальных евангельских добродетелей. Вера обновляет зрение нашей души, так что та начинает 
видеть невидимое и вечное (см.: 2 Кор. 4:18), видеть бесконечность Божественной истины, правды и любви, 
которые вам необходимо стяжать. Вера всегда предваряет все бесконечности божественных совершенств, 
поэтому нет конца в действии нашей веры: она постоянно ведет нас от добродетели к добродетели, от силы 
в силу, от совершенства к совершенству. "Дело" нашей веры бесконечно, как бесконечно и наше 
совершенствование согласно всеобязательной заповеди Спасителя: Будьте совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный (Мф. 5:48).  

Действительная вера, евангельская и бесконечная вера ведет к евангельской и божественной любви, 
которая есть "исполнение закона"; поэтому и подвиг евангельской любви не имеет меры и границ. Эта 
любовь простирается на все существующее, видимое и невидимое, и непрестанно подвизается ради всего 
существующего, так что чем больше подвиг, тем сильнее желание подвизаться, которое никогда не 
исчезнет. Даже когда она кажется "спящей", она бдит и бодрствует. Если любовь засыпает, значит, она 
мертва. Поскольку она исходит от Бога, Который есть Любовь, она никогда не прекращает подвизаться, 
бодрствовать, трудиться, верить, молиться, терпеть, творить истину и жить вечно.  

Любовь в первую очередь питается молитвой! Святая евангельская любовь в действительности 
является плодом молитвы, делом молитвы! "Любовь от молитвы", – благовествует преподобный Исаак 
Сирин.  

Божественная, вечная любовь исходит от Бога и даруется через молитву, значит, самые великие 
молитвенники имеют больше всего любви; значит, святые пронизаны любовью и молитвой. Да, любовь 
рождается от молитвы, но и молитва питается и растет посредством любви вместе с прочими 
совершенствами. Этот подвиг любви, которому нет конца, это дело веры держат нас "в терпении упования 
на Господа нашего Иисуса Христа", и не только держат, но и руководят, и укрепляют, и дают радость во 
всех трудах, неудачах, мучениях. Наше терпеливое упование на Господа Иисуса Христа излечивает от 
каждой немощи и истощения в подвигах, от всякой усталости и унижения.  

Если обессилет вера, то ей на помощь придет надежда. Если пошатнется любовь, ее укрепит 
упование. Вера, надежда и любовь образуют совершенство в духовной деятельной жизни! Только единство 



этих добродетелей приводит нас к каждому божественному совершенству, избавляет от духовной смерти, от 
бездействия и муки.  

Дело веры, подвиг любви, терпение и надежда – вот главные зодчие наших душ, нашего спасения, 
бессмертия, богочеловечности. Трудись посредством веры, подвизайся посредством любви, терпи 
посредством упования – и ты воскресишь себя из всех своих "гробов", и никакая смерть абсолютно не 
принесет тебе вреда. Для этого необходимо тебе делать с верой, подвизаться с любовью, терпеть с 
надеждой, и хотя часто этот подвиг неприметен людям, но он всегда видим Богом, всегда явен Богу и Отцу 
нашему.  

1:4. Зная избрание ваше, возлюбленные Богом братия.  
Эти непрерывные труды – ваш христианский удел, потому что вы как христиане призваны к ним как 

к великому достоинству. Это составляет ваше призвание, ниспосланное Богом. Господь, неутомимый и 
непрестанно делающий, избрал вас в Своих сотрудников на земной ниве"; Он на этой ниве – основной 
делатель, а вы призваны стать Его помощниками.  

Кто дает солнцу столько света и тепла, если не Он, Вседетель? Кто заставляет пшеничное зернышко 
расти, плодоносить, если не Он, Вседетель? Кто приводит к росту и размножению зверей, цветы, деревья, 
если не Он, Вседетель? Кто изводит из воды рыб и других бесчисленных животных, если не Он, Вседетель? 
Кто вызвал из небытия воздух, свет, звезды, если не Он, Вседетель? Кто дает всему живому силы 
существовать, размножаться и продолжать свой род на протяжении всех веков, если не Он, Вседетель?  

Стань помощником такого Всесильного, Премудрого Вседетеля! Есть ли б!ольшая радость, чем это 
сотрудничество? Борьба, любая борьба не дается с легкостью, но труд веры, труд любви и труд надежды 
становится отрадным, когда в нем – человеколюбивый Вседетель, совершающий в нас и посредством нас 
эти чудные дела.  

1:5. Потому что наше благовествование у вас было не в слове только, но и в силе, и во Святом Духе, и 
со многим удостоверением, как вы сами знаете, каковы были мы для вас между вами.  

Евангелие Христа как книга не смогло бы осуществить спасения мира, и даже не дерзнуло бы быть 
названным благовестием. Оно становится благовестием только благодаря Богочеловеку Христу, Спасителю 
мира, поскольку только Спаситель спасает Своей Богочеловеческой личностью и Божественной силой. Оно 
является Евангелием, только когда содержит в себе богочеловеческую и спасительную силу. Но ни одно 
человеческое слово не может выразить Богочеловека Господа с Его бесконечными божественными 
совершенствами, поэтому всю истину о Нем выразил первым святой евангелист Иоанн Богослов, сказав, что 
Он не имел нужды, чтобы кто засвидетельствовал о человеке, ибо Сам знал, чт!о в человеке (Ин. 2, 25).  

Что такое Евангелие Христово? Это Сам Богочеловек Христос с Его подвигом спасения, изложенным 
в словах Евангелия. И слова эти спасают лишь тогда, когда полностью проникнуты богочеловеческой силой 
Христовой, которая и совершает спасение верующих в Него. Когда же эти слова лишены богочеловеческой 
силы Христа, то они не спасают, не приводят ко спасению. Поэтому Евангелие основано не на убедительных 
словах человеческой мудрости, а на явлении силы Божией (см.: 1 Кор. 2:4). И не только это. Для спасения 
человеческого духа от всего греховного, смертного, диавольского необходимо, чтобы Святый Дух 
соединился с человеком, поскольку только Всесвятый Дух Своей святостью освящает человека, изглаживая 
из него все плохое, нечистое, греховное, оскверненное и очищая всю его душу, все сердце, всю совесть, все 
тело и все чувства.  

Нет ничего печальней для Святаго Духа, чем грех, когда он господствует в человеке, поскольку 
человек создан духовидным, чтобы стать жилищем Святаго Духа. И человек становится таким жилищем 
только через веру в Господа Иисуса Христа, ради которой дается Святый Дух вместе со всеми всесвятыми 
силами, которые спасают от каждого греха, от всего греховного.  

Своим Евангелием дивный наш Господь желает лишь одного – даровать нам через веру 
божественные силы Святаго Духа, которые соделывают нас новыми людьми, подобными Господу Иисусу 
Христу и Святому Духу, Его чистотой, святостью и праведностью. [Будьте совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный (Мф. 5:48).]  

Как через грех мы стали чужими Богу, так спасением становимся близкими Ему. Как нам из–за 
греховности нашей все Божие стало чуждым, так и через вочеловечение Господа Иисуса Христа все Божие 
стало нашим: и вечная истина, и вечная правда, и вечная любовь, вечная жизнь и блаженство!  

Поэтому и Евангелие, которое во всем является богочеловеческим, становится нашим – посредством 
Его человеколюбия и нашей любви ко Христу. Итак, христоносный апостол Павел благовествует 
фессалоникийцам, что наше благовествование у вас было не в слове только, но и в силе, и во Святом 
Духе (1 Фес.1:5).  

Со всеобъемлющей верой своей и любовью ко Христу апостол Павел весь становится Христовым, так 
что уже не ощущает себя в себе, а живет в нем весь Господь Иисус Христос: Я сораспялся Христу. И уже 
не я живу, но живет во мне Христос (Гал. 2:19–20), так что и Евангелие Спасителя с его чудностью, 
богочеловечностью и чудотворством становится его достоянием. Итак, все его существо исполнено 
Евангелием: истиною Евангелия, вечностью и силой Евангелия, поэтому он не хочет ничего другого, кроме 
Евангелия. Огонь его веры во Христа и любви ко Христу, питаемый его учением о Евангелии Христовом, 
возжег пламя в сердце. И цель его состоит в том, чтобы этим огнем зажечь наши сердца, тогда этот огонь 



станет нашим, и в нем мы увидим себя, нашу богоданную природу. Апостол делает этот огонь нашим своей 
херувимской ревностью, каждым словом и дыханием. Он настолько утвержден в истине евангельской, 
правде и вечности, что каждое его слово пронизано благодатным сиянием. Вы придете к такому 
заключению, если исследуете душу Павла, все его существо, каждое слово его Евангелия – да, его 
Евангелия, поскольку своей верой, любовью, молитвой и постом он соделал настолько своим Евангелие 
Спасителя, что нет никакой разницы между ним и Евангелием Христовым. Посредством благодати он 
полностью соединил себя с Господом и Спасителем нашим. Это должны были почувствовать и христиане 
Фессалоник во время его краткого пребывания у них. Святой Апостол напоминает им это, написав: Как вы 
сами знаете, каковы были мы для вас между вами (1 Фес. 1:5), ради вашего спасения.  

Ведь как можете вы достичь спасения без Спасителя? И как уверуете в Спасителя Христа без нашей 
проповеди Его Евангелия? И как уразумеете Евангелие Христово без помогающей силы Божией? И как 
полюбите его и спасетесь через него без Святаго Духа?  

Мы ничего другого не желаем вам, кроме спасения вашего, которое для человека составляет вечную 
радость.  

1:6. И вы сделались подражателями нам и Господу, приняв слово при многих скорбях с радостию 
Духа Святаго.  

Вы почувствовали, что наше благовестие является единственным и нетленным благовестием о 
человеческой сущности. Это вы почувствовали с помощью чудодейственной силы Богочеловека Христа и 
действием Святаго Духа и через нашу убежденность и веру вы стали подражателями нам и Господу. Как это 
произошло? Посредством Святаго Духа, Его божественных сил, Святых Таинств и добродетелей. Мы, как и 
вы, имеем ту же человеческую природу, земную и телесную, и ту же богоданную душу, небесную и святую. 
Наше существо простирается на два мира: небесный и земной. Потому можем мы стать подражателями 
воплотившемуся Господу, что наша душа ведет свое происхождение от Него. И еще потому, что Господь 
стал человеком и даровал нам все Свои божественные силы. Естественно для души, по причине ее 
происхождения, быть подражательницей воплотившемуся Господу Иисусу Христу, и это значит: жить Его 
божественной правдой, Его вечной истиной, Его святой любовью, Его жизнью. Так человек, христианин, 
сможет достичь цели своего существования: богоподобия и совершенства, прийти в мужа совершенного, в 
меру полного возраста Христова (Еф. 4:13).  

Все Евангелие Спасителя есть не что иное, как призыв к подражанию вочеловечевшемуся Богу и 
Господу (см.: Кол. 1:10; Флп. 1:27; 1 Фес. 2:12), поскольку христианство есть подражание воплотившемуся 
Богу с помощью Святых Таинств и добродетелей. Это подражание Богочеловеку, а не человеку, и не какое–
то внешнее подражание, а целостная жизнь в Господе Иисусе Христе с помощью богоданных Святых 
Таинств и добродетелей. И эта жизнь осуществляется всей душой, всем сердцем, всем разумением и всем 
существом человека! В этом подражании, в этой жизни во Христе нет ничего поверхностного, внешнего и 
фарисейского! В нем все человеческое существо пронизано святостью Таинств и добродетелей, и человек, 
живя этими евангельскими богочеловеческими истинами, возрастает от силы в силу, преображается из 
человека в богочеловека по благодати. И хотя подражатель Христов остается в пределах человеческой 
природы, но весь исполняется богочеловеческими силами Христа, божественной Его истиной, правдой и 
любовью, вечной жизнью и бессмертием, – и так без конца возрастает, всегда имея перед собой образ 
дивного Господа и Бога, Спасителя нашего Богочеловека Христа. В Нем нам дан вечный пример 
подражания. Он всем Своим Божеством вмещается в Своем человеческом теле, так как в Нем обитает вся 
полнота Божества телесно (Кол. 2:9). Он по Своей человеческой природе – праведный, совершенный 
Человек, а по Своей божественной природе – Праведный Совершенный Бог. А мы, христиане? Мы по нашей 
человеческой природе – праведные люди, а посредством Святых Таинств и добродетелей достигаем 
святости. Мы не являемся богами по существу, но становимся богами по благодати. В этом состоит все 
бесконечное отличие между нами и Богочеловеком, Господом Иисусом Христом. Ничего неестественного и 
противоестественного, а также ничего сверхъестественного не требует от нас вочеловечившийся Бог и 
Господь Иисус Христос, когда дает нам как цель нашей жизни заповедь: Будьте совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный (Мф. 5:48), поскольку для нашей боговидной человеческой души естественно жить 
божественной истиной Христовой, Его правдой и всеми Его совершенствами. И таким образом все наше 
естество исполняется Богом через непрерывное подражание Ему, вочеловечившемуся Богу, во Святом Духе 
и через Святые Таинства и богочеловеческие добродетели.  

По ясной и определенной заповеди святого вечного Евангелия Богочеловека мы должны подражать 
Богу, и это стало земной реальностью из–за вочеловечения Бога Слова. Став человеком, Господь обожил 
человеческую природу, так что мы, живя в Боге, достигаем обожения и спасения. Обожение изгоняет из 
человека всякий грех, всякую смерть, всякую нечистоту с помощью божественных сил, сокрытых в Святых 
Таинствах и добродетелях. Нам даровано вочеловечение Христово, чтобы мы достигли обожения. Бог стал 
человеком, чтобы обожить человека, – это центральная мысль творений богоносных и богомудрых Отцов: 
Афанасия Великого, Григория Богослова, Иоанна Златоуста, Василия Великого, Макария Великого, Иоанна 
Дамаскина, Симеона Нового Богослова, Григория Паламы.  

Это – твердое основание богочеловеческого Евангелия, Его божественного Домостроительства о 
спасении людей, это – основание философии по Христу (см.: Кол. 2:8). Только начиная с этой истины, 



только основываясь на этой истине, только строя жизнь по этой истине, можно стяжать спасение. Без этого 
человек не может спастись, не может постичь своего предназначения, не может достичь цели своего 
существования в этом мире, не может стать праведным, не может познать себя, не может разуметь, ради 
чего существует человеческий род на этой маленькой планете.  

Когда человек ощущает сладость Евангелия Христова, тогда всякая скорбь становится 
благоприемлемой, поскольку все горечи этого мира исчезают из того сердца, которое питает Евангелие 
Спасителя. И когда человек принимает в себя все Евангелие, в его душе посредством Святаго Духа живет 
негасимая радость, горящее солнце.  

Это переживали христиане Фессалоник! Святой Апостол объясняет им, откуда происходит радость 
при многих скорбях (1 Фес. 1:6), претерпеваемых ими от своих сограждан, врагов Евангелия Христова. 
Радость исходит от Святаго Духа, Благаго, Блаженнаго Утешителя. Он для того и дан, чтобы утешать нас в 
тех скорбях, какие мы переносим ради Господа, в мучениях и "смертях", какие мы терпим ради Христа. Нет 
такой скорби, переносимой ради Христа, которую бы Святый Дух не обратил в радость о Христе.  

1:7. Так что вы стали образцом для всех верующих в Македонии и Ахаии.  
И вы, фессалоникийцы, стали образцом и примером для подражания и среди нас: вы являетесь 

подражателями нам, а мы – воплощенному Господу.  
Чего вы стали образцом и примером? Новой богочеловеческой жизни, новой истины, новой 

богочеловеческой правды, любви, вечности и бессмертия. От них всегда исходит негасимый свет, 
божественный богочеловеческий свет, который сошел в наш мир вместе с воплощением Бога Слова.  

Кто возжигает в своей душе этот свет через веру в Господа Иисуса Христа, становится неопалимой 
купиной, горящей и не сгорающей. Он освещает пути человека к небу и Богу. Такой человек уже ходит во 
свете и тьма его не объемлет (ср.: Ин. 1:5), он не омрачается тьмой человеческих догадок и домыслов, 
мраком мудрствований и учений "по преданию человеческому".  

И вы, распаляемые этим негасимым светом на земле, как горящая и не сгорающая купина, 
просвещаете и зажигаете всех людей, омраченных неверием и маловерием. Человек Христов своим только 
существованием "озаряет" и "зажигает" всякого другого человека, он, как город, расположенный на горе, 
который не может укрыться, но становится образцом и примером для тех, кто его видит. И вы, христиане 
Фессалоник, светом своей веры и жизни по Христу освещаете многое, относящееся к вере.  

1:8. Ибо от вас пронеслось слово Господне не только в Македонии и Ахаии, но и во всяком месте 
прошла слава о вере вашей в Бога, так что нам ни о чем не нужно рассказывать.  

Вера сама по себе учит. Даже когда молчит, само ее существование учит и проповедует Христа Бога. 
Но громогласно и пламенно говорит вера посредством любви, милостыни, поста, молитвы, целомудрия, 
смиренномудрия, терпения. Все эти добродетели непрестанно тайно и явно, видимо и невидимо 
благовествуют новую жизнь во Христе, сообщают познание Его Евангелия, учат о Спасителе и спасении, 
даже когда молчат уста и язык.  

1:9. Ибо сами они сказывают о нас, какой вход имели мы к вам, и как вы обратились к Богу от идолов, 
чтобы служить Богу живому и истинному.  

Это показывает то, что наш вход к вам произвел в вас невиданную перемену и неслыханный 
переворот, поскольку вы отреклись от ложных богов и обратились к Богу Живому и истинному, Которому 
теперь служите. И это ваше служение всюду вас прославляет. Вы стали известными, слава о вас разнеслась 
повсюду. Вы прославлены за вашу жизнь в Господе, и то, что вы делаете ради единого Живого и истинного 
Бога, прославляет вас на весь мир.  

Вашей новой жизнью вы показали преображающую чудотворную силу, которая через вас передалась 
и другим, вывела их из тьмы неведения, из той бездны, где люди верят в ложных богов. Своей святой 
жизнью вы показываете всем окружающим, ближним и дальним, что Бог, Которому вы служите, – Живой и 
истинный, и Он дает необходимые силы для жизни на земле в вечной истине, любви и правде и для 
преодоления всякого зла, греха и смерти. Вечная истина, живущая в вас, сама собой проповедует и учит, 
подобно тому как и вечная правда, любовь, вечная жизнь! И даже если эти добродетели сокрыты в вас, они 
учат посредством вашего вида, ваших взглядов, ваших слов, дел и каждого движения.  

Подобно сему благовествует и евангельская жизнь, хотите вы этого или нет, своими огненными 
языками зажигая души вокруг вас и уничтожая ложных богов силой Живого и истинного Бога.  

1:10. И ожидать с небес Сына Его, Которого Он воскресил из мертвых, Иисуса, избавляющего нас от 
грядущего гнева.  

Ваша евангельская жизнь во Христе бесконечна, поскольку вы уже здесь живете так, как находящиеся 
на Страшном Суде. В действительности это и составляет настоящую христианскую жизнь: жить на земле с 
таким чувством, что находишься перед Судом Христовым!  

Каждый ваш помысл станет явным на Страшном Суде; переводите и обращайте его к вечному, 
всеведущему Богу, Господу и Судии, и если помысл будет чистым, святым и божественным, если он будет 
достоин Царствия Небесного, то в нем прославится Господь. Так и каждое ваше слово, каждое дело и 
каждое чувство проверяйте Страшным Судом и всегда спрашивайте себя: об этом моем деле, об этом моем 
слове, об этом чувстве что думает Господь, Сладчайший, но в то же время и Страшный Судия? И так мы 
станем с отвращением избегать всего того, что неприятно Господу.  



Для христиан не существует ни преграды между небом и землей, ни непреодолимых глубин, ни 
недоступных бездн. Все их покорил Господь Иисус Христос Своим Воскресением. И мы верою своей 
восходим на небеса и нисходим с них! Молитвой, любовью, милостыней и каждой евангельской 
добродетелью восходим на небеса, к Воскресшему Господу, и нисходим на землю, чтобы жить для неба, для 
Господа Иисуса Христа, Спасителя и Судии нашего, Который избавит нас от гнева, грядущего в день 
Страшного Суда на всех нераскаянных, мертвых духовно, неверующих и неразумных людей.  

Христианская наша радость состоит в том, что мы всем сердцем живем и умираем за Агнца Божия, 
Который вознес наши грехи на Крест и не будет нас судить, когда приидет в день Страшного Суда, и не 
осудит, как будет судить и осуждать нераскаянный мир.  

О! Есть ли что более страшное, чем гнев Агнчий? Ничего, поскольку никто не был так кроток, так 
человеколюбив и милостив, как Он, Агнец Божий, Спаситель мира!  
 

Толкование на вторую главу 
 

2:1. Вы сами знаете, братия, о нашем входе к вам, что он был не бездейственный.  
Был бы тщетным наш вход в ваш мир: в мир ваших душ, ваших мыслей, ваших убеждений – вашей 

жизни вообще, если бы мы не доставили вам того, что вы не имели, – спасения от смерти, греха и диавола. 
Это и составляет вечно новую весть, через которую ваши души приняли Спасителя мира и спасение, и вы 
сами познаете, что наш вход к вам означал смерть всем смертям вашим, всем грехам, всем демонам, потому 
что вы уверовали в Спасителя мира, Которого мы вам проповедали, и приняли спасение, принесенное нами. 
Вы дали веру, а мы вам дали спасение, вечную истину, вечную правду, любовь, вечную жизнь. Вы дали 
веру, а мы вам дали единого истинного Бога всего мира.  

2:2. Но прежде пострадав и быв поруганы в Филиппах, как вы знаете, мы дерзнули в Боге нашем 
проповедать вам благовестие Божие с великим подвигом.  

Но на вечную истину восстает ложь, на вечную правду восстает несправедливость, на вечную любовь 
восстает ненависть, на вечное добро восстает зло, на вечную жизнь восстает смерть, на истинного Бога 
восстают последователи ложных богов! И эта непрерывная борьба безжалостна. В этой войне неизбежны 
удары, раны и мучения. Это произошло и с нами, когда мы пришли в Филиппы, поскольку все ложное и 
демонское восстает против нас, причиняя беды, скорби, оскорбления и уничижения.  

Почему же это попустил наш истинный и всесильный Господь и Спаситель – Бог, Которого мы 
проповедуем? Потому что Он захотел показать, что мы, христиане, сильнее всех мучений, всех скорбей, 
всех бед и всех смертей. И когда на нас со всех сторон нападают богоборцы, то и тогда мы безбоязненно 
проповедуем Евангелие Божие, ведя борьбу со всякой ложью, с демонами и смертями, поскольку нет такой 
лжи, которая выстояла бы перед нашей божественной истиной, нет такой неправды, которая выстояла бы 
перед нашей божественной правдой, нет такой смерти, которая выстояла бы перед нашей божественной и 
бессмертной жизнью. В действительности проповедь Евангелия Божия ведется с борьбой. Почему? Потому 
что мир во зле лежит и не хочет божественной истины, правды и жизни. Пронизанный похотями и желанием 
греха, этот мир не хочет истинного Бога и Его Евангелия, которое лечит от греха и зла, противостоит 
диаволу, приносит спасение и дарует вечные блага и сладость Небесного Царствия. И действительно, 
сколько сражений предстоит душе, прежде чем она очнется от сна греха, избежит его тления и достигнет 
воскресения из мертвых, достигнет новой жизни и приблизится к Воскресшему Господу! О, как трудно 
пробудиться спящим душам, восстать от смерти и возлюбить вечную жизнь!  

Но в этой борьбе помогает Сам Господь. Невидимая благодать Божия невидимо изводит из смерти и 
от могильного мрака души, приводя их к свету Воскресения и новой вечной жизни.  

Поэтому и мы, Апостолы, так же немощны перед смертью, как и вы. Но Воскресший Господь Своей 
всепобеждающей силой Воскресения действует в нас, так что мы становимся сильнее всякой смерти, 
всякого греха и диавола.  

Вот причина того, что мы безбоязненно проповедуем Христово Евангелие, в котором содержится 
вселенская истина, единственно универсальная для Бога, для ангелов, для людей и для всего творения, – 
Евангелие, правду всего мира, всеправду и жизнь всего мира, всежизнь; Евангелие, в котором пребывает 
Сам единый истинный Бог и Господь всех миров со всеми Своими божественными добродетелями!  

2:3. Ибо в учении нашем нет ни заблуждения, ни нечистых побуждений, ни лукавства.  
Поэтому учение наше все исходит от истины, правды, от истинного Бога! В нем нет ни следа 

прелести и обмана. И не может быть иначе, поскольку никто из вас не найдет ни тени лести, скверны, 
лукавства или корысти в проповедуемом нами Евангелии Иисуса Христа. И не только вы, но и никто из 
самых страшных врагов Евангелия не найдет в нем ни следа неправды, ни следа нечистоты, ни следа обмана 
или лукавства. Почему? Потому что Евангелие Христово все исходит от Бога, от Его всеистины, всеправды, 
вселюбви, всежизни и не имеет в себе ничего от лжи, ненависти, греха и смерти.  

Мы, Апостолы, научены Духом Святым не употреблять в проповеди Евангелия никакой лести, 
лукавства, никакого насилия или хитрости. Евангелие Христово имеет свои божественные средства, чистые 
и искренние, через которые является чудодейственная и спасительная сила. Она исполняет души верующих 



божественной истиной, любовью и жизнью, спасая от всякой смерти, от греха и любого зла. А когда люди 
хотят проповедовать и осуществлять цели божественного Евангелия Христова при помощи несвятых 
средств, тогда тотчас уходит благодатная сила Евангелия, и оно становится простой книгой, лишенной силы 
и Духа.  

Из вечного Евангелия Божия следует, что всякое божественное добро не может быть осуществлено 
несвятыми средствами. Зло не ведет к добру, ложь не приводит к истине, а диавол – к Богу.  

2:4. Но как Бог удостоил нас того, чтобы вверить нам благовестие, так мы и говорим, угождая не 
человекам, но Богу, испытующему сердца наши.  

Зная это, мы, Апостолы, с величайшим смиренномудрием оставили все, вверив себя Богу. Мы твердо 
знаем, что в Евангелии Христовом все исходит от Бога, а от нас исходит безграничное послушание Богу 
посредством веры, любви, молитвы, поста, целомудрия, надежды и смиренномудрия.  

Как люди и мы, Апостолы, немощны перед смертью, грехом и диаволом. Но как избранники Божии 
благодатью Господа Иисуса Христа мы стали сильными перед любой смертью, любым грехом и диаволом. 
От Него нам дана вся сила, вся крепость, чтобы проповедовать Евангелие, благоугождая не людям, но Богу, 
испытующему сердца наши, которые, непрестанно находясь перед всевидящим оком Божиим, не дерзают 
иметь в себе ни прелести, ни лукавства, ни нечистоты, ни корыстолюбия.  

Мы, Апостолы, не знаем никакого человекоугодия. Наше призвание состоит в том, чтобы везде и во 
всем угождать одному Господу, и Богу, и Спасителю нашему Иисусу Христу.  

2:5. Ибо никогда не было у нас (перед вами) ни слов ласкательства, как вы знаете, ни видов корысти: 
Бог свидетель!  

Это вы знаете очень хорошо, будучи свидетелями этого, и, что для вас всего важнее, Бог – Свидетель 
этого. Мы никогда не угождали греховным стремлениям и похотям людей, но врачевали их лекарствами 
Евангелия, которые кажутся очень горькими, но спасительны и надежны. Нам неизвестно любостяжание, 
поскольку с Евангелием Христовым ничто земное не может сравниться. Мы самые богатые, мы имеем 
вокруг нас и в нас самих единого истинного Бога и Господа, а с Ним имеем все божественное и нетленное 
богатство. Итак, что же могут дать нам люди из того, чего мы не имеем? Может, славу, истину, правду, 
вечную жизнь, вечную радость, вечное блаженство? Все это через Христа мы имеем в изобилии, а люди, 
поскольку нет у них всего этого, естественно, не могут дать этого и другим.  

2:6–7. Не ищем славы человеческой ни от вас, ни от других: мы могли явиться с важностью, как 
Апостолы Христовы.  

Поэтому мы не ищем славы от людей – ни от вас, ни от других. Человеческой славы? Что это за слава, 
которую имеют и дают люди, уже завтра становящиеся добычей смерти, пищей червей и зловонием? Все 
человеческое без Бога рано или поздно становится зловонием. В зловоние обращается человеческая слава, 
истина, правда, совесть и душа, и все человеческое существо, когда отлучается от Бога.  

Только с Богом все человеческое преображается в святое, возвышенное, божественное и 
прославленное: становятся святы и совесть, и душа, и тело, и желание, и человеческая правда, и 
человеческая истина, и человеческая любовь, и человеческое добро, и человеческое бессмертие. И так все 
становится прославленным посредством славы Божией!  

Мы, Апостолы, могли бы быть для вас тяжестью, могли бы как люди искать от вас славы, 
принадлежащей учителям Евангелия, посланникам Христовым, благовествующим вам спасение и все 
чудотворные силы, ведущие к нему. Но мы не делаем этого, поскольку вечная слава наша есть Господь 
Иисус Христос!  

То, чего мы желаем, – одно и то же на небе и на земле: чтобы вы прославляли Господа Иисуса Христа 
как истинного Бога и Спасителя! Делая так, вы косвенно прославляете и нас, принесших вам Евангелие 
Христово и Самого Господа Иисуса Христа. Люди становятся воистину прославленными только вместе с 
Господом Иисусом Христом, а любая человеческая слава, кроме славы Христовой, в конечном счете 
превращается в бич наказания, который будет без милости мучить тех, кто искал ее.  

2:7. Но были тихи среди вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми своими.  
По этой причине мы были благи, добры, просты и милостивы, как кормилица нежно обходится с 

детьми своими.  
Может, она ищет от младенцев чести и похвалы? Нет, конечно. И вы являетесь нашими духовными 

детьми, которых мы питаем молоком небесных истин Евангелия, пока не возрастете во Христе. И тогда вы 
увидите сами, что никакая человеческая слава вам не нужна! Тогда всем своим существом вы почувствуете, 
что едино есть на потребу (Лк. 10:42) для вас, для нас и для всех людей: неизменный Бог и Господь Иисус 
Христос и Его чудное и всеспасительное Евангелие. И все, что не исходит от Него, что не ведет к Нему, что 
не служит Ему, – зловоние, смерть и мучение.  

О, человек! Куда ты пойдешь без Христа, кем ты станешь без Него? Знай это! Без Него ты 
причтешься ко множеству смертей и мучений. Но если это и случиться с тобой, ты должен знать, что опять 
Он, и только Он, подаст тебе руку помощи в любых твоих смертях и мучениях.  

Но необходимо, чтобы и ты принес Ему самого себя, исходящий от тебя сильный покаянный крик: 
Господи, помилуй! И Он тебя помилует, воскресит тебя от всех смертей, избавит тебя от всех мучений, 
поскольку Он безмерно милосерд и пришел к нам спасти всех нас, погрязших в грехе, в смерти и мучении.  



Он всегда собственным тщанием возвращает заблудшую овцу. И какая человеческая душа не 
погружена в грехи, частные и общие, неизвестные прелести и в тысячи смертей? А Он, воистину единый 
Человеколюбец, зовет каждого и всех к Себе. Приидите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я 
успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете 
покой душам вашим (Мф. 11:28–29).  

Итак, Он зовет, а ты отзываешься. Ты отзываешься верой в Него и спасаешься от всех смертей, 
мучений и ужасов. Это самая определенная вещь в нашем земном мире. Ведь никто не любит людей так, как 
Он! Действительно, Он есть единственный Человеколюбец в человеческом роде! Почему? Поскольку Он, и 
только Он, спасает людей от смерти и мучения и дарует вечную жизнь и сладчайший рай! Поскольку Он 
единственный имеет и дает людям через любовь вечное благо, вечную истину, вечную правду, вечную 
радость! И кто иной может даровать это в человеческом роде? Никто из людей, никто из всех самозваных и 
ложных божеств. Ведь Богочеловек Христос воистину является единственным Человеколюбцем! Это дает 
лишь Ему право, по которому Ему принадлежит каждый из людей, и по этой причине каждый из нас должен 
любить Его больше отца, матери, брата и сестры, детей и всех людей, больше всего творения.  

2:8. Так мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только благовестие Божие, но и души наши, 
потому что вы стали нам любезны.  

Такому богочеловеческому человеколюбию нас учит Сам единый Человеколюбец. В этом святом 
человеколюбии содержится все Евангелие Христово, все наше существование и все существование 
Апостолов. Ради Него мы предаемся на муки и смерти, ведь всю нашу бесконечную любовь ко Господу 
Иисусу Христу Сам Он чудным и чудотворным образом обратил во святое человеколюбие, чтобы через 
Него и ради Него мы любили людей безмерно, любили их и в их грехах, и в их смертях и мучениях! И это 
происходит только для того, чтобы спасти их от греха, смерти и мучения – спасти посредством единого 
Спасителя и единственного Евангелия спасения! Ведь наше святое призвание заключается в том, чтобы 
спасать грешников от грехов, а не убивать их за грехи! Чтобы избавлять грешников от смерти, а не осуждать 
их на смерть! Чтобы извлечь грешников из мучений, а не ввергнуть их в муку!  

Таково Евангелие чудного Спасителя. Это Евангелие принесло вам божественную любовь и 
человеколюбие. Так что мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только благовестие Божие, но и 
души наши, потому что вы стали нам любезны, потому что все является Христовым, а не нашим. Потому 
что в нас нет нас, но всяческая и во всем Христос (ср.: Кол. 3, 11) и Господь.  

И вы это почувствовали! И увидели, что для вас мы желаем самого большого блага, единственного 
вечного блага, – и приняли нас как благовестников Спасителя и спасения. Поэтому и мы стали для вас 
любимыми. И как вам было не возлюбить нас, если вы прежде возлюбили Господа и Спасителя, а через Него 
– свое спасение и душу свою, а через них и нас, Его Апостолов?  

2:9. Ибо вы помните, братия, труд наш и изнурение: ночью и днем работая, чтобы не отяготить кого 
из вас, мы проповедывали у вас благовестие Божие.  

Эта Христова любовь ваша к нам еще больше возжгла наше святое человеколюбие, и мы, ради 
спасения вашего, с большой радостью переносим всякий труд и изнурение, и всякое мучение. Поэтому мы 
хотим и желаем лишь одного: чтобы вы любили Господа Иисуса Христа всем вашим сердцем, всей вашей 
душой, всем вашим существом и предали себя Ему всецело!  

И даже не примечая нас, одна да будет забота у вас – как предать себя всецело Господу и Спасителю, 
чтобы Он Своей благодатью совершил спасение ваших душ, исполняя их Собой и Своей святой жизнью! 
Ведь обитая в сердцах ваших посредством веры, Он через Святые Таинства и добродетели постоянно 
вливает в ваши души божественные силы, которые преображают вас, освящают, обожают и так спасают от 
смерти, греха и диавола.  

Спасение заключается в святой жизни, в новой жизни, в жизни во Христе, во всем божественном, 
вечном и небесном.  

2:10. Свидетели вы и Бог, как свято, и праведно, и безукоризненно поступали мы перед вами, 
верующими.  

Наша задача – стать святыми во всей жизни нашей, стать чистыми, праведными и непорочными во 
всей жизни, достигая этого в себе через веру, молитву, пост, милосердие и все другие добродетели. Да, мы, 
люди, мы, христиане, действительно можем достичь этой высоты, чему вы сами свидетели. Свидетели вы и 
Бог, как свято, и праведно, и безукоризненно поступали мы перед вами, верующими.  

Зачем я говорю это? Чтобы вы нам подражали и стали ревнителями, чтобы стали ревностными 
нашими подражателями; через нас – подражателями Господу Иисусу Христу, Который действует и 
чудотворит в нас.  

2:11–12. Потому что вы знаете, как каждого из вас, как отец детей своих, мы просили, и убеждали, и 
умоляли поступать достойно Бога, призвавшего вас в Свое Царство и славу.  

Господь, сошед с небес, стал человеком и жил на земле, чтобы показать людям Божий путь, чтобы 
дать им необходимые силы, дабы и они жили для Бога, в Боге и ради Бога.  

Сходя с небес, Живой Господь и Бог перенес на землю и всю божественную жизнь со всеми ее 
силами, чтобы люди смогли с помощью Его и Его благодати во Святом Духе, посредством Святых Таинств 



и добродетелей достичь этой божественной жизни и жить ею не только на земле, но и на небесах после 
смерти на веки вечные.  

В нашу земную жизнь через грех Адамов и другие человеческие страсти вошла смерть со всеми 
силами зла и ада, так что жизнь в Боге, для которой мы были созданы, постепенно превратилась в жизнь в 
диаволе. Человеческая мысль, созданная Богом и предназначенная для богомыслия, вследствие 
любогреховности предалась диаволомыслию. То же произошло с чувствами и всеми силами души. И живя 
вне Бога, мы в действительности жили грехом, или, точнее, сам грех жил в нас. Ведь и соделав какой–либо 
грех, мы говорим: Доброго, которого хочу, не делаю, а злое, которого не хочу, делаю. Если же делаю то, 
чего не хочу, уже не я делаю то, но живущий во мне грех (Рим. 7:19–20).  

Грех настолько вкоренился в нашу душу, в наше сердце и во все наше существо, что вся наша жизнь 
протекает во мраке греха и сама рождает любогреховные помыслы, возбуждающие греховные чувства и 
дела, которые постепенно превращаются в диавольские чувства и дела, поскольку грех, большой и малый, – 
несомненно живая сила диавола! Кроме этого, грех по своей сущности – жизнь диавола; ведь диавол живет 
посредством греха, мыслит, чувствует, действует посредством греха и на вечные мучения обрекает 
посредством греха. Одним словом, диавол есть диавол посредством греха, так что грех в первую очередь 
есть "духовная" демонская сила, которая на протяжении нашей жизни преображается в видимые и 
невидимые лица. Но кроме этих преображений грех всегда является и остается силой диавола, жизнью, 
мыслью и чувством диавола. Поэтому Сам Господь и Бог стал человеком и как Богочеловек совершил 
спасение человека от греха, смерти и диавола, спасение от жизни, мыслей, чувств и действий диавола.  

Как, каким образом? Посредством жизни в Боге, богомыслия, чувств в Боге, действий в Боге Он 
совершил спасение человека, и только Он как Богочеловек мог его совершить. Другого пути нет. Только 
весь человек, соединившись с Богом, мог и может спасти от диавола и от страшных его сил – греха и смерти. 
Человек только через Богочеловека соединяется с Богом, Который, будучи Всесильным, спасает от диавола 
и всех его убийственных сил.  

Спасение человека есть подвиг воплощения Бога в человеке, когда человек с помощью благодатных 
Таинств и святых добродетелей воплощает в себе Богочеловека Христа, единого Спасителя людей от греха, 
смерти и диавола. В этом бесконечном и сложном подвиге человек живет для Бога, думает, чувствует, 
действует для Бога: жизнь человека благодатью Святаго Духа превращается в бого–жизнь, мысль – в бого–
мыслие, чувство – в бого–чувствование, дела – в бого–делание. Как человек, плененный грехом, живет для 
греха, так и тот, кто служит Богу, живет для Него.  

Как человек без Богочеловека через страсти становится диаволочеловеком, так через веру, любовь и 
добродетель он становится богочеловеком по благодати! Всю свою жизнь христианин строит по 
Богочеловеку и никогда – по человеку, поскольку он всем своим существом чувствует, что вне Богочеловека 
все является грехом, смертью и мучением. Жизнь без Богочеловека недостойна праведного человека, 
христианина, – ведь в ней всегда действуют и господствуют видимые и невидимые силы греха и зла, 
которые прямо и косвенно происходят от диавола.  

Только жизнь в Богочеловеке и ради Богочеловека достойна человека, поскольку такая жизнь дает 
ему вечную божественную правду, истину и радость. Поэтому для христианина основа основ – это жить 
достойно Бога, что происходит, когда человек живет жизнью Богочеловека Христа: ведь Он стал человеком, 
сошел с небесных высот, чтобы показать нам, людям, чт!о представляет из себя жизнь Бога. И Он показал 
нам это самым очевидным и совершенным образом, так что мы благодаря Ему знаем, что действительно 
божественную жизнь можно прожить в человеческом теле и при земных условиях.  

Жить по божественному Евангелию есть то же, что жить достойно воплотившегося Бога: Только 
живите достойно благовествования Христова, чтобы мне, приду ли я и увижу вас, или не приду, слышать о 
вас, что вы стоите в одном духе, подвизаясь единодушно за веру Евангельскую (Флп. 1, 27).  

Исполняться божественной заповедью Евангелия – это и есть жить достойно Бога; исполняться всем 
существом святыми добродетелями Евангелия – это и есть жить достойно Бога. Одним словом, жить 
Господом Иисусом Христом как душой нашей души, как сердцем нашего сердца, как совестью нашей 
совести, как желанием нашего желания, как существом нашего существа – это и есть жить достойно Бога.  

Должно спрашивать себя: каждый мой помысл, каждое мое чувство, каждое дело достойно ли 
Господа? Могли бы они стать Его достоянием? Может, мои мысли, чувства и дела вызовут стыд, поскольку 
недостойны Бога? Жить достойно Бога, думать достойно Бога, чувствовать достойно Бога, действовать 
достойно Бога – это и есть жизнь христианина в этом и ином мире. И такая жизнь непрерывно ведется в 
богочеловеческом Теле Христовом, в Церкви: там все, сочлененные с Ним, живут с вечноживым 
Богочеловеком, думают, чувствуют и действуют через Него в святой богочеловеческой общности со всеми 
святыми (Еф. 3:18) к совершению святых, на дело служения, для созидания Тела Христова, доколе все 
придем в единство веры и познания Сына Божия, в мужа совершенного, в меру полного возраста Христова 
(Еф. 4:12–13).  

Поэтому эта благодатная жизнь легка в Церкви вследствие благодати Божией и молитв всех святых, 
помогающих каждому из нас ночью и днем в продолжительном подвиге обожения. Такая жизнь выводит 
человеческое существо из царства греха, зла и срама и направляет его в Царство Бога, истины, любви, 
правды и славы. И это Божие Царство начинается еще здесь, на земле, в Церкви Христовой, – ведь там, где 



находится Бог, находится и Царство Его. А Бог и Господь Иисус Христос полностью находится в Своей 
Церкви, а вместе с Ним – ангелы и святые, и в них – вечная истина Божия, вечная правда, любовь и жизнь 
Божия.  

Жить со всеми святыми в этой вечной правде и истине – это и есть жить достойно Бога, достойно 
Самого Господа неба и земли, чудного Богочеловека Иисуса Христа.  

2:13. Посему и мы непрестанно благодарим Бога, что, приняв от нас слышанное слово Божие, вы 
приняли не как слово человеческое, но как слово Божие, – каково оно есть по истине, – которое и действует 
в вас, верующих.  

Каждое слово воплотившегося Слова Божия есть слово Бога. Таково Евангелие Господа Иисуса 
Христа. В нем заключено само слово Божие, и мы таким его приняли от Господа Иисуса Христа и таким 
передали вам. И вы приняли его как слово Божие, которое действует и приносит плоды в вас, верующих.  

В чем заключается разница между словом Божиим и словом человеческим? В том, что слово Божие 
обладает жизнодательной силой Божией; эта сила дает жизнь всему существующему. И сказал Бог: да будет 
свет. И стал свет (Быт. 1:3). Слово Божие обладает творческой силой: оно создало солнце, звезды, землю, 
животных, птиц и весь видимый мир. Одновременно эта сила создает и духовный мир, небесных существ, и 
дает жизнь. Как? Поскольку Сам Господь Иисус Христос есть воплощенный Бог Слово, и в Нем заключены 
творческие и жизнодательные силы.  

Он словом Своим воскресил мертвого Лазаря, умершую дочь Иаира, сына вдовицы Наинской! Он 
словом изгонял бесов! Он словом лечил прокаженных и многих других, одержимых разными немощами. Его 
всесилие заключено в каждом Его божественном слове!  

Видя чудеса, которые Своим словом творил Господь Иисус Христос, свидетели в недоумении 
спрашивали: Что это значит, что Он со властью и силою повелевает нечистым духам, и они выходят? (Лк. 
4:36).  

Его слова имеют вечную силу, поскольку являются словами Вечного Бога: Небо и земля прейдут, но 
слова Мои не прейдут (Лк. 21:33). Ведь Он – сильный в деле и слове пред Богом и всем народом (Лк. 24:19). 
Но не только это; поскольку он есть Бог, то в Нем заключены жизнь и свет: В Нем была жизнь, и жизнь 
была свет человеков (Ин. 1:4); Его слова суть дух и жизнь: Слова, которые говорю Я вам, суть дух и жизнь 
(Ин. 6:63).  

Его слово всегда действует и чудотворит главным образом среди верующих в Него. Всеянное в 
сердца верующих слово Божие действует Его богочеловеческими, творческими и жизнодательными силами.  

Слово Божие своей плодотворной и претворяющей силой преображает душу, которая начинает 
приносить плод духовный. А упавшее на добрую землю, это те, которые, услышав слово, хранят его в 
добром и чистом сердце и приносят плод в терпении (Лк. 8:15).  

Слово Божие своей божественной силой пожигает терния души, истребляет ее скверну и нечистоту, 
освящает, обожает душу и исполняет ее всем божественным, вечным и богочеловеческим.  

2:14. Ибо вы, братия, сделались подражателями церквам Божиим во Христе Иисусе, находящимся в 
Иудее, потому что и вы то же претерпели от своих единоплеменников, что и те от иудеев.  

Живое и бессмертное Тело Богочеловека Христа, Церковь, есть живой и бессмертный свидетель 
присутствия истинного Бога на земле.  

В ней живет Бог со всей полнотой Своего божественного добра, а потому и восстает против нее все 
земное зло!  

В ней живет Бог со Своей божественной правдой, а поэтому обрушивается на нее вся земная ложь!  
В ней живет Бог со Своей божественной жизнью, а поэтому нападают на нее все земные смерти и 

мучения.  
Нет ничего странного в том, что христиане чаще всего и больше всего терпят зла от своих 

единоплеменников. Первая Церковь в Иерусалиме страдала в основном от евреев, несмотря на то что сами 
члены ее были евреями. Так и вы, фессалоникийцы, страдаете от ваших единоплеменников. Почему? 
Потому что находящееся среди вас солнце правды и истины Христовой осветило их тьму, а из–за этого их 
ложь и неправда восстали против вас. Но от солнца правды умирает всякая ложь!  

Вы страдаете от своих единоплеменников потому, что вам дана вера в Христа, за Которого мы 
должны и пострадать. Потому что вам дано ради Христа не только веровать в Него, но и страдать за Него 
(Флп. 1:29). Вера в Него есть жизнь – жизнь в Нем и ради Него. А Его, единого истинного Бога и Господа, 
не могут победить ни лжебоги, лженауки, лжефилософии, ни их приверженцы.  

Вы страдаете еще и для того, чтобы понять и почувствовать, что мучения за Христа легки и сладки 
из–за той силы, которую Господь дает всем верующим, так что они радуются о всяком страдании, 
переносимом ради Него.  

2:15. Которые убили и Господа Иисуса и Его пророков, и нас изгнали, и Богу не угождают, и всем 
человекам противятся.  

Кто не видит в воплотившемся Боге и Господе Иисусе единственного Спасителя и Мессии, тот 
совершенно слеп. О, самые страшные слепые – это те, кто в этом мире Божием руководствуется своим 
ослеплением. Таковыми являются евреи, распявшие Господа и убивающие Его благовестников, как прежде 
ветхозаветных праведников. Если же они распяли Господа, то как смогут не преследовать вас и нас, Его 



учеников? Враги единого истинного Бога являются одновременно и врагами всех людей, поскольку нет 
злейших врагов, чем те, которые препятствуют верить в единого истинного Бога и жить ради Его 
божественной истины и правды, а значит, лишают вечной жизни! Разве есть бесчеловечнее и кровожаднее 
люди, чем они?  

2:16. Которые препятствуют нам говорить язычникам, чтобы спаслись, и через это всегда наполняют 
меру грехов своих; но приближается на них гнев до конца.  

Враги Спасителя мира и, следовательно, враги всего человечества препятствуют нам говорить 
язычникам о Спасителе и спасении. Это величайший грех из всех человеческих грехов. Лишать человека 
Спасителя – значит обрекать его на смерть, грех, муки, ложь, прелесть и вечный мрак.  

Истинным другом человека является тот, кто желает ему спасения и избавления от греха, смерти и 
ада. Да, единый истинный Спаситель – это, конечно же, и истинный Друг каждого человека и всего 
человеческого рода.  

И христоборцы евреи, преследуя единого истинного Спасителя, исполнились греха, достигли апогея 
греха, продолжая дело своих предков, убивших пророков Божиих.  

Но наконец пришел гнев Божий на них, кровь распятого Господа уже на них, по их собственному 
желанию: кровь Его на нас и на детях наших (Мф. 27:25). И эта божественная всесвятая кровь уже жжет их 
души, пока не развеет их по всему миру с печатью Каина. Участь Иуды является неизбежно и их участью; 
ведь убивая Бога, они стали самоубийцами своих душ. А убив душу, недолго убить и тело. Поэтому 
богоубийцы являются самыми опасными человекоубийцами. Они, препятствуя верить в единого истинного 
Бога, убивают человеческие души! Ведь душа человека живет только верой в истинного Бога и умирает, 
когда эта вера исчезает. Поскольку единственный источник жизни для человеческой души – это Бог, 
Господь, Живой и истинный!  

2:17. Мы же, братия, быв разлучены с вами на короткое время лицем, а не сердцем, тем с б!ольшим 
желанием старались увидеть лице ваше.  

В чем состоит богатство для нас, Апостолов, для нас, христиан? В том, чтобы быть вместе с Богом 
нашим, Господом Иисусом Христом. А в чем нищета? Лишиться Господа Иисуса Христа. Но Господь 
сказал: Не оставлю вас сиротами; приду к вам (Ин. 14:18). И мы, Апостолы, чувствовали себя, как сироты, 
когда, хоть и временно, находились вдали от вас, христоносных христиан. У нас есть одно главное желание: 
привести всех людей ко Господу Иисусу Христу и таким образом обогатить их нетленным и вечным 
небесным богатством, которое не уничтожит ни червь, ни ржавчина, ни тля, которое не пропадет со смертью 
и которое не украдут воры (см.: Мф. 6:19–20).  

Когда мы находимся вдали от вас, христиан Фессалоник, то чувствуем, что стали нищими, поскольку 
в вашей общине мы становимся богаче от вашей веры во Христа, любви ко Христу, молитвы, поста, 
милостыни и терпения ради Христа. Каждая верующая душа является нашим богатством. А множество 
верующих душ? О, какое это сокровище для нас! И этого сокровища мы сейчас, пусть и временно, лишены. 
Но в сердце мы всегда находимся вместе с вами. Однако, чтобы наша радость была полной, мы сильно 
желаем увидеть вас лично, находиться среди вас, чтобы объединить нашу веру, любовь, молитвы, посты и 
таким образом обеспечить вам спасение от греха, смерти и ада.  

2:18. И потому мы, я Павел, и раз и два хотели прийти к вам, но воспрепятствовал нам сатана.  
Воспрепятствовал сатана? Да, поскольку он никого другого так не борет, как нас, Апостолов 

Христовых. Для него мы являемся величайшей опасностью, поскольку проповедуем Христа, поскольку 
даруем людям единственного Спасителя и спасение. От кого? От самого сатаны, от темных его сил, с 
помощью которых он держит людей связанными в своей власти, – от греха, смерти и всякого зла.  

И несмотря на то что мы приняли от Господа власть попирать всю силу бесовскую, сатана чинит нам 
препятствия в наших святых начинаниях – не потому, что он сильнее нас и Господа Иисуса Христа, 
находящегося с нами, но чтобы показать, что и мы, Апостолы, суть люди, чтобы и мы почувствовали 
слабости человеческой природы и осознали, что наша власть над бесами исходит не из наших личных, 
человеческих, сил, а от Господа Иисуса Христа. Но и для того, чтобы мы всецело предались Господу 
всяческих посредством надежды, молитвы, поста, любви, терпения, смиренномудрия, воздыханий и плача.  

2:19. Ибо кто наша надежда, или радость, или венец похвалы? Не вы ли пред Господом нашим 
Иисусом Христом в пришествие Его?  

Нам, Апостолам, Господь даровал в изобилии благодать для благовествования Евангелия. Много нам 
дано, но много и взыщется в День Судный. И вас самих спросит с нас Господь, вашего спасения и ваших 
душ. И мы, благовествуя вам Господа и Спасителя Иисуса Христа, спасаем вас благодатью Святых Таинств 
и добродетелей и таким образом подготавливаем ваши души к Царствию Господа Иисуса Христа, готовим 
вас к вечной жизни – и спасенными представим вас Господу, Царю славы. Этим трудом оправдывается наше 
апостольство, оправдываются наши апостольские дарования – не вотще они были нам даны; поэтому вы – 
это слава наша, радость и венец славы перед Господом. И не только вы, но и все, кого мы, Апостолы, 
привели ко Спасителю и спасению.  

2:20. Ибо вы – слава наша и радость.  



Да, вы – наша слава и радость вследствие вашей святой жизни, ваших добродетелей, вашей 
евангельской веры, любви, надежды, молитвы, поста, терпения, смиренномудрия и целомудрия. И когда 
возрастает ваше усердие и духовный подвиг, тогда увеличивается наша слава и радость.  
 

Толкование на третью главу 
 

3:1–2. И потому, не терпя более, мы восхотели остаться в Афинах одни, и послали Тимофея, брата 
нашего, и служителя Божия, и сотрудника нашего в благовествовании Христовом, чтобы утвердить вас и 
утешить в вере вашей.  

Вы слава наша перед Господом Иисусом Христом во Второе Его пришествие той верой вашей, 
которую мы посеяли в душах ваших. Но станет ли эта вера сильной до Страшного Суда Христова?  

Мы посеяли в сердцах ваших небесное семя евангельской веры. Но бдите, чтобы не выросли на ниве 
душ ваших сорняки, чтобы не всеял невидимый враг терния, которые бы заглушили семя веры. Поэтому 
очищайте днем и ночью души ваши от сорняков грехов, от терний, камней и всякой нечистоты, чтобы 
евангельское семя росло на удобренной молитвой, постом, милостыней, смиренномудрием, терпением и 
другими евангельскими добродетелями и Таинствами почве.  

Вы должны знать, что вера возрастает за счет любви, молитвы, поста, смиренномудрия, Святого 
Причастия и каждой добродетели и Таинства. И хоть вы сейчас все это имеете, но сохраните ли до конца? 
Будучи взволнованным этим вопросом, я послал к вам Тимофея, брата нашего, и служителя Божия, и 
сотрудника нашего в благовествовании Христовом. Я послал его, чтобы утвердить вас и утешить в вере 
вашей. Я послал его, чтобы утешить, подбодрить, укрепить и воодушевить вас, – ведь бесчисленно 
множество сил, видимых и невидимых, которые хотят задушить и уничтожить евангельскую веру. 
Необходимо защитить нашу веру неприступной крепостью. А что защита для веры? Святые Таинства и 
добродетели. Храните в них вашу веру, и никто не сможет ее уничтожить: ни из числа злых духов тьмы, ни 
тем более из числа людей. Но укрепление веры посредством Святых Таинств и добродетелей – это 
непрерывный денно–нощный подвиг и борьба против всякого греха, всякого искушения, борьба против 
начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы поднебесных (Еф. 
6:12), во главе которых стоит их начальник, глава всякого зла – сатана. В этой денно–нощной борьбе 
неизбежны раны и ссадины. И кто вас утешит тогда? Утешитель Благий, Всесвятый Дух. И я посылаю вам 
Тимофея, чтобы он утешил вас Духом Святым, Которым он исполнен как большой ревнитель Евангелия 
Христова и вашего спасения.  

Эта ваша брань – всерешающа, от ее исхода зависит все ваше бесконечное будущее. Поэтому вы 
никого не должны бояться, даже из самых страшных врагов Евангелия Христова, поскольку всегда Тот, Кто 
в вас, больше того, кто в мире (1 Ин. 4:4).  

3:3. Чтобы никто не поколебался в скорбях сих: ибо вы сами знаете, что так нам суждено.  
Да, мы, христиане, обречены на скорби в этом мире. Сам Всесильный Господь и Спаситель наш 

Иисус Христос вместо уготованной Ему радости претерпел постыдный Крест, не заботясь о стыде и позоре. 
И мы обязаны непрерывно взирать на Него и подражать Ему.  

Поэтому не должны унывать и волноваться наши души, когда борются со грехом, когда все их 
существо переполняют скорби, страдания и неудачи. Посему и мы, имея вокруг себя такое облако 
свидетелей, свергнем с себя всякое бремя и запинающий нас грех и с терпением будем проходить 
предлежащее нам поприще, взирая на начальника и совершителя веры Иисуса, Который, вместо 
предлежавшей Ему радости, претерпел Крест, пренебрегши посрамление, и воссел одесную престола Божия. 
Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание от грешников, чтобы вам не изнемочь и не 
ослабеть душами вашими. Вы еще не до крови сражались, подвизаясь против греха (Евр. 12:1–4). Ибо вы к 
тому призваны, потому что и Христос пострадал за нас, оставив нам пример, дабы мы шли по следам Его (1 
Пет. 2:21).  

В этом мире нам надлежит много претерпеть за имя Христово, потому что оно страшно для бесов и 
злых духов, из–за чего они на нас нападают со всех сторон и причиняют нам различные скорби и страдания. 
О, мы знаем всем своим существом, что многими скорбями надлежит нам войти в Царствие Божие (Деян. 
14:22). И через все эти скорби мы бесстрашно идем, как непобедимые воины Христовы, в Царствие Божие, 
поскольку нас направляют жизнодательные силы Спасителя. В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я 
победил мир (Ин. 16:33).  

В чем состоит жизнь христианина в этом мире? В подражании жизни Христа во всей полноте Его 
богочеловеческой земной реальности. А Господь Иисус Христос столько всего перенес на земле! И если мы 
хотим считаться Его учениками, то должны научиться переносить и страдания с верой и любовью к Нему. 
Страдать вместе с Христом, сораспяться с Ним – это часть нашей христианской жизни на земле, чтобы жить 
вместе с Ним. Только так мы сможем вменить наши страдания ни во что в сравнении со славой, уготованной 
нам, ибо кратковременное легкое страдание наше производит в безмерном преизбытке вечную славу (2 Кор. 
4:17). Поэтому и мы с надеждой радуемся в скорбях. Утешайтесь (радуйтесь) надеждою; в скорби будьте 
терпеливы (Рим. 12:12). Во всех наших скорбях нас утешает Отец Господа Иисуса Христа: Благословен Бог 



и Отец Господа нашего Иисуса Христа, Отец милосердия и Бог всякого утешения, утешающий нас во всякой 
скорби нашей, чтобы и мы могли утешать находящихся во всякой скорби тем утешением, которым Бог 
утешает нас самих (2 Кор. 1:3–4). Ибо с возрастанием страданий наших за Христа возрастает и утешение 
через Господа Иисуса Христа: ибо по мере, как умножаются в нас страдания Христовы, умножается 
Христом и утешение наше (2 Кор. 1:5). Для нас, христиан, скорби благоприемлемы, поскольку через них 
совершается наше спасение.  

3:4. Ибо мы и тогда, как были у вас, предсказывали вам, что будем страдать, как и случилось, и вы 
знаете.  

Но чтобы не забыли некоторые из вас и не потеряли веры из–за скорбей, которые вас ждут, они 
должны беречь свои души от уловок диавола и не позволять себе устать от страданий и скорбей, которые 
предстоят нам в этой жизни, хотим мы этого или нет.  

3:5. Посему и я, не терпя более, послал узнать о вере вашей, чтобы как не искусил вас искуситель и не 
сделался тщетным труд наш.  

Лукавый искуситель сатана может нас искусить, когда мы невнимательны, и ввергнуть нас в какое–
нибудь мучение или скорбь, чтобы таким образом уничтожить нашу веру, а в дальнейшем разлучить нас со 
Спасителем, лишить вечной жизни и обречь на муки адские.  

Не позволяйте же сатане искушать вас. Если случится что–нибудь такое и угаснет вера ваша, то 
станет тщетным весь наш подвиг. Будьте внимательны, чтобы не стал тщетным наш евангельский труд, 
совершаемый ради вас. И есть опасность, что так произойдет, если вы не созидаете себя посредством 
евангельских подвигов и не остаетесь твердыми в вере. Если нет у вас духовной борьбы, то искуситель 
прельстит вас, стащит с горних высот и низвергнет на дно адово.  

Прозревая возможность всех этих искушений, воздвигаемых сатаной, я послал к вам Тимофея узнать 
о вере вашей, в которой заключается ваша вечная радость и слава.  

3:6–8. Теперь же, когда пришел к нам от вас Тимофей и принес нам добрую весть о вере и любви 
вашей, и что вы всегда имеете добрую память о нас, желая нас видеть, как и мы вас, то мы, при всей скорби 
и нужде нашей, утешились вами, братия, ради вашей веры; ибо теперь мы живы, когда вы стоите в Господе.  

Через вашу веру и любовь вы самым надежным образом оберегаете себя, ваши души, совесть и все 
существо ваше от искушений лукавого. Вы сохраняете все это посредством вечной божественной истины, 
правды и жизни. Но и более того: вы сохраняете это в едином Живом и истинном Боге всей вселенной, 
Господе Иисусе Христе, Богочеловеке.  

Там, рядом с Ним, ни одна смерть не может умертвить вашу душу, вашу совесть, вашу жизнь, вашу 
истину, вашу любовь и радость. Когда ваша вера в Господа крепка, а любовь к Нему сильна, тогда вы 
действительно бессмертны и вечны! Потому и эта вера ваша – наше утешение, и радость, и слава, и жизнь – 
да, и жизнь наша! Потому что теперь мы живы, когда вы стоите в Господе. И ваше непоколебимое стояние в 
Господе посредством веры, любви, надежды, поста, молитвы, целомудрия, смиренномудрия и прочих 
святых добродетелей и Таинств возносит вас превыше всех смертей, всех грехов, всякого зла, и ничто не 
может вам навредить. Через вашу бессмертную и вечную жизнь и мы чувствуем себя более бессмертными, 
более вечными и более сильными, чем любая смерть, поскольку вера ваша является нашим щитом и 
защитой от смерти. Вы своей верой не только себя сохраняете от греха и смерти, но и нас, поскольку все мы, 
соединенные благодатью и святостью в одно святое Тело Христово, Церковь, составляем одно неразделимое 
целое.  

В этом чудном Богочеловеческом Теле Христовом все мы живем один с помощью другого, один в 
другом и каждый ради всех. Все мы имеем одну душу, одно сердце, один ум, одно желание, а потому все мы 
придерживаемся одной истины, правды и вечности и благодатью Божией живем одной общей жизнью в 
Церкви! Этой общей жизни принадлежат не только все христиане земли, но и все христиане небес, все 
святые и все ангелы, поскольку Господь Иисус Христос в Своей Церкви соединил ангелов и людей, так что 
для всех них существует одно и то же Евангелие, одна и та же истина, одна и та же жизнь и поклонение 
одному и тому же Богу и Господу.  

Ангелы являются ангелами, поскольку твердо стоят в Господе; святые являются святыми, поскольку 
твердо стоят в Господе, и христиане являются христианами, поскольку и они твердо стоят в Господе. И 
вообще может ли считаться человеком тот, кто не стоит в Господе? Первый из архангелов, не устоявший в 
Господе, стал диаволом. А что происходит с человеком, когда он отпадает от Господа? Этот человек 
обрекается на все смерти, все грехи и все муки! Когда он отпадает от Господа, то отпадает и от истины и 
сочетается с диаволом, который всем своим существом отпал от нее и стал ложью и отцом лжи. Он был 
человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он ложь, говорит свое, 
ибо он лжец и отец лжи (Ин. 8:44).  

Так и человек, когда отпадает от Господа, впадает в ту же ложь и усыновляется отцом лжи, диаволом, 
становясь его "духовным" чадом (см.: Ин. 8:38, 41, 44; 1 Ин. 3:8, 10). Только оставаясь в Господе, человек 
действительно остается человеком, постепенно с помощью Святых Таинств и добродетелей становится 
благодатным человеком, становится богом по благодати.  

3:9. Какую благодарность можем мы воздать Богу за вас, за всю радость, которою радуемся о вас пред 
Богом нашим.  



В нас, христианах, все новое: и истина, и правда, и жизнь, и радость. Если кто–либо "погибает" от 
греха, я страдаю за него, если кто–либо одолевается искушением, я прибегаю к молитве, посту и милостыне 
за него. Так и ваша твердая вера – для нас нескончаемая радость. Как не отблагодарить Господа за вас, за 
веру вашу, за любовь вашу? Да, мы богаты вами, от вас, мы богаты вашим духовным богатством! Мы живы 
вами, вашей жизнодательной верой. Мы радуемся ради вас, ради вашей веры и любви!  

Все наше через Христа стало вашим: и душа, и совесть, и вера, и Евангелие, и вечность, и радость! Но 
и все ваше через Христа стало нашим, так что все мы связаны друг с другом, связаны не только здесь, на 
земле, но и после смерти – до Страшного Суда, но и после него – в вечности.  

3:10. Ночь и день всеусердно молясь о том, чтобы видеть лице ваше и дополнить, чего не доставало 
вере вашей?  

Бессмертна наша радость о том, что ваша вера стала совершенной в Господе Иисусе Христе. Подобно 
этому и ваша любовь, и молитва, и пост, и жизнь, и все ваше – ведь вера постепенно возрастает, усиливается 
и совершенствуется. Она зарождается, как горчичное зернышко, и не останавливается в росте, пока не 
станет огромным плодоносным деревом. А возрастает она только посредством усердной непрерывной 
евангельской молитвы, поста, милостыни, терпения, целомудрия и других святых добродетелей, которыми 
всегда руководят Святые Таинства: Крещение, Миропомазание, Божественное Причастие, Исповедь и 
другие.  

Мы знаем, какая у вас вера, но она еще нова, она должна еще возрасти и стать совершенной. Поэтому 
и мы день и ночь от всей души молим Бога увидеть ваши лица, чтобы восполнить несовершенства вашей 
веры и дополнить недостающее.  

Вера наша полна несовершенств, пока вся наша душа, сердце и совесть не превратятся в святое и 
чистое жилище Господа Иисуса Христа, Его Всесвятаго Духа и Его Всесвятаго Отца! Одним словом, пока 
все наше существо не станет живым храмом Всесвятой Троицы!  

Вера наша полна несовершенств до тех пор, пока она не освятит, не обожит, не отроицетворит все 
наше существо.  

Вера наша полна несовершенств, пока не станет непрерывным богослужением через ревностное 
исполнение евангельских заповедей Спасителя, посредством саможертвенной жизни во Христе и ради 
Христа!  

Вера наша полна несовершенств до тех пор, пока все наше существо не исполнится любви 
Христовой, которая делает душу бессмертной, пока все наше существо не исполнится вечного херувимского 
человеколюбия, в котором нет места никакому виду земной любви, нет места самолюбию.  

3:11–13. Сам же Бог и Отец наш и Господь наш Иисус Христос да управит путь наш к вам. А вас 
Господь да исполнит и преисполнит любовью друг к другу и ко всем, какою мы исполнены к вам, чтобы 
утвердить сердца ваши непорочными во святыне пред Богом и Отцем нашим в пришествие Господа нашего 
Иисуса Христа со всеми святыми Его. Аминь.  

Всего этого мы от всего сердца и всей души желаем вам.  
О нас и о вас, о каждом из нас на всех путях наших и путях ваших печется Всеблагой Господь Иисус 

Христос и Его спасительный Промысл. Он управит путь наш к вам, к сердцам вашим и к вере, живущей в 
вас, поскольку вы – то же, что и вера ваша. Что есть человек на самом деле, показывает его вера. И мы 
хотим, чтобы вера ваша стала совершенной, поскольку желаем, чтобы и вы были совершенными перед 
Богом, и вы можете стать такими, если превратите сердца ваши в мастерские святой любви Христовой, 
святой веры – жизни, если в этих мастерских днем и ночью будут действовать все Святые Таинства и 
евангельские добродетели. О, сердце ваше – мастерская Христова, пусть в ней трудится Господь, порождая 
святые мысли, святые чувства, желания, дела и святую жизнь! Ведь только посредством святости человек 
утверждается и совершенствуется о Господе, только посредством святой жизни сердце человека 
преображается от силы в силу, от бессмертия в бессмертие. Да, сердце становится чистым, безукоризненным 
и совершенным перед Богом только своей святостью; а когда сердце свято, из него исходят святые мысли, 
чувства, желания и святая жизнь.  

Тогда для нас перестает существовать время, а есть только наше бессмертие и вечность как результат 
богочеловеческих добродетелей. Мы уже живем так, как будто каждым нашим чувством, словом и делом 
находимся перед Страшным Судилищем Господним. Действительно, мы каждым помыслом о Господе 
устремляемся ко Второму Его пришествию. Так пусть каждый наш помысл будет чист и свят, каждое наше 
желание непорочно и каждое дело безупречно, как восходящее на встречу Господа нашего Иисуса, 
грядущего судить живых и мертвых. Если мы не станем святыми в жизни, то как встретим Господа во 
Второе Его пришествие?  

Будем жить на земле так, как находящиеся уже на Страшном Суде Христовом, – и от нас убежит все 
плохое, нечистое и скверное. Всем сердцем обнимем все святое и содержащееся в Евангелии Христовом. 
Так мы достигнем вожделенной святости, которая простирается из настоящего в блаженную вечность.  

Проверяйте свою святость. Как? Любовью, святой евангельской любовью. Если вы действительно 
желаете преисполниться любовью друг к другу и ко всем, то евангельская святость действует в ваших 
сердцах! Если вы любите грешников даже в их падениях и с целомудрием и самоосуждением спускаетесь в 
глубины их падших душ, чтобы возвести их, с помощью молитвы и снисходительности, к светлым высотам 



Христа, то евангельская святость действует в ваших сердцах. Если вы молите Бога о тех, кто вас преследует, 
и благословляете клянущих вас, и творите добро тем, кто творил вам зло, то евангельская святость действует 
в ваших сердцах. Если вы не воздаете злом за зло, обидой за обиду, ненавистью за ненависть, но побеждаете 
все это молитвой, любовью и прощением врагов, то евангельская святость действует в вас. Если не 
позволяете грешному желанию, дурным мыслям и эгоистическим амбициям править вами, то евангельская 
святость действует в вас. Если вы изгоняете молитвой гнев, ненависть, блуд, похоть, сластолюбие и вообще 
все страсти, то евангельская святость действует в вас. Если вы днем и ночью служите с усердием Господу, 
исполняя Его святые заповеди, то евангельская святость действует в вас. И эта святость обеспечит вам в 
этом и ином мире вечную жизнь во Христе Иисусе со всеми святыми Его.  
 

Толкование на четвертую главу 
 

4:1. За сим, братия, просим и умоляем вас Христом Иисусом, чтобы вы, приняв от нас, как должно 
вам поступать и угождать Богу, более в том преуспевали.  

Как в Господе Иисусе Христе, Богочеловеке, заключается весь Бог в человеке, так весь Бог должен 
быть и в каждом христианине. Ведь если весь мой ум, вся душа, вся совесть находятся в Богочеловеке 
Христе, то и все, что я знаю и советую вам, исходит от Господа. Ничего вашего не должно быть вне 
Господа, поскольку иначе оно будет шатким и искусительным. Мы, христиане, призваны жить в Господе 
всем нашим существом, поскольку тогда мы сможем существовать ради Него, в Нем и для Него.  

Он стал человеком и всю Божественную жизнь со всеми ее совершенствами перенес в человеческое 
существо. С тех пор действительно начинается для человеческого рода совершенно новая жизнь, исходящая 
от Него, – жизнь в Боге, с Богом и для Бога.  

Весь Бог живет в человеке, в христианине на нашей земле. Это то новое, что принес нам Господь 
Иисус Христос как Богочеловек. И мы, люди, учимся у Богочеловека Христа, как нам следует жить в этом 
мире, – жить, как жил Богочеловек Христос, жить в Нем, с Ним и ради Него. И если мы живем так, то у нас 
самая совершенная жизнь, какую только может вообразить человек. Этой жизни ни один человек не может 
навредить, поскольку она бессмертна, вечна, богочеловечна, исполнена Богом и безмерно сильнее каждого 
беса и всей диавольской силы.  

Став человеком, Богочеловек Господь Иисус Христос, указал нам путь, по которому нам нужно 
следовать, чтобы достичь Небесного Его Царствия. Становится ясно, каким должен быть человек, живущий 
для Бога, как должен мыслить, как чувствовать и как действовать человек, у которого весь ум, вся душа, все 
сердце и все существо устремлено к Богу.  

В действительности только христиане знают, как должно жить в этом мире, благодаря Богочеловеку, 
Который не только научил их этому, но и дает им Божественные силы для исполнения этого, дает Духа 
Святаго посредством Святых Таинств и добродетелей.  

Мы через Святое Крещение стали Христовыми, облеклись во Христа (см.: Гал. 3:27), исполнились Им 
и живем в Нем. А остальные Таинства и святые добродетели еще больше нас всех укрепляют, чтобы мы 
непрерывно возрастали возрастом Божиим (Кол. 2:19), доколе все придем в единство веры и познания Сына 
Божия, в мужа совершенного, в меру полного возраста Христова (Еф. 4:13), доколе мы станем богами по 
благодати, доколе не изобразится в нас Христос (ср.: Гал. 4:19), а это значит, доколе мы не станем 
богочеловеками по благодати.  

Коли мы истинные христиане, то живем непрерывно для Христа! Тогда мы в праве сказать: уже не я 
живу, но живет во мне Христос (Гал. 2:20). И действительно, для нас жизнь есть Христос: ибо для меня 
жизнь – Христос (Флп. 1:21).  

А в чем состоит жизнь Христова? Это жизнь, в которой нет ничего тленного; это и есть вечная жизнь. 
Да, Христос есть вечная жизнь! И мы, христиане, веря в Него всем нашим существом, начинаем еще отсюда, 
с земли, жить вечной жизнью как чем–то человеческим, как чем–то, нам принадлежащим. Ведь Вечный 
Господь не перестает благовествовать: Верующий в Сына имеет жизнь вечную (Ин. 3:36). А поэтому 
каждый верующий в Него, поскольку имеет вечную жизнь, перешел от смерти в жизнь (Ин. 5:24). И никакая 
смерть не властна над ним. Но и не только это. Для нас, христиан, смерть – приобретение (Флп. 1:21) и 
радость, поскольку ведет нас к Сладчайшему Господу Иисусу Христу и мы становимся навеки Его! Господь 
Иисус Христос имеет жизнь в Себе, является источником жизни, жизнью со всеми ее божественными 
совершенствами и бесконечностями (см.: Ин. 1:4; Кол. 1:16, 19, 20; Евр. 2:10). Поскольку единственно Он в 
человеческом роде имеет право сказать о Себе: Я есмь путь и истина и жизнь (Ин. 14:6). И там, где смерть 
царила и господствовала над людьми, Господь проповедал: Я есмь воскресение и жизнь (Ин. 11:25).  

Став человеком, Господь Иисус Христос победил смерть Своим Воскресением и даровал 
человеческому роду самый бесценный дар – жизнь вечную, ибо возмездие за грех – смерть, а дар Божий – 
жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе нашем (Рим. 6:23). До пришествия Христа в человеческом роде 
правил закон смертности, а с тех пор как Он пришел, стал править закон бессмертия и вечной жизни для 
всех, верующих в Него и живущих в Нем. Потому что закон духа жизни во Христе Иисусе освободил меня 
от закона греха и смерти (Рим. 8:2).  



Чтобы обеспечить себе эту вечную жизнь, человек должен непрестанно бороться со всем смертным и 
грешным, бороться со всякой смертью и диаволом посредством молитвы, поста, веры, терпения и не 
отступать ни от одного евангельского подвига. Поскольку наше христианское призвание состоит в том, 
чтобы подвизаться добрым подвигом веры, держась вечной жизни, к которой мы призваны (ср.: 1 Тим. 6:12).  

На земле первый раз вечная жизнь явилась в лице Богочеловека Христа, жизнь явилась, и мы видели 
и свидетельствуем, и возвещаем вам сию вечную жизнь, которая была у Отца и явилась нам (1 Ин. 1:2). И 
Богочеловек Христос есть вечная жизнь, поскольку есть истинный Бог: Сын Божий пришел и дал нам свет и 
разум, да познаем Бога истинного и да будем в истинном Сыне Его, Иисусе Христе. Сей есть истинный Бог 
и жизнь вечная (1 Ин. 5:20). Кто имеет Его, имеет жизнь вечную, а кто не имеет – не имеет и жизни вечной: 
Бог даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь в Сыне Его (1 Ин. 5:11).  

И мы, христиане, знаем, что перешли от смерти к жизни через веру в Господа Иисуса Христа и 
любовь к Нему и братьям: Мы знаем, что мы перешли из смерти в жизнь, потому что любим братьев; не 
любящий брата пребывает в смерти (1 Ин. 3:14). Тот, кто не имеет в себе этой веры и любви, не имеет 
вечной жизни, поскольку еще не исторг всего тленного и греховного. Всякий, ненавидящий брата своего, 
есть человекоубийца; а вы знаете, что никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, в нем пребывающей 
(1 Ин. 3:15).  

Жизнью во Христе, жизнью, согласной с Евангелием Христовым, мы угождаем Богу Живому. Только 
так человек становится угодным Богу. Такой жизнью человек угождает не себе, но только Богу, живет не 
ради себя, но только для Бога. Так и вы, живя для вечной жизни, угождаете Богу жизни. И что можно жить 
этой жизнью, вы, христиане Фессалоник, доказываете тем, что уже живете ею.  

Богочеловек Господь, став человеком, не требует от нас, людей, ничего противоестественного, но 
только того, что человек может совершить в пределах своей человеческой сущности. И мы, исполняя 
заповеди Богочеловека Христа, одновременно исполняемся Божественными силами, источающими вечную 
жизнь во все наше существо.  

Вечная жизнь совершенна, но одновременно и божественно бесконечна, поэтому мы должны 
непрерывно преуспевать в ней. И чем больше мы ее приобретаем, тем больше алчем и жаждем ее. И в этой 
сладкой алчбе и чудесной жажде состоит неизреченное наше богатство. Да, поскольку наша душа по 
причине ее богоподобия ненасытно алчет вечной жизни со всеми ее совершенствами и бесконечностями! 
Поэтому нам необходимо непрерывно расти и в изобилии приносить плоды доброделания.  

4:2. Ибо вы знаете, какие мы дали вам заповеди от Господа Иисуса.  
Действительно, к этому непрерывному совершенствованию нас побуждают сами заповеди Святого 

Евангелия. И вы знаете, какие заповеди мы вам дали через Господа Иисуса Христа или, лучше, от Господа 
Иисуса Христа. Ни одна из этих заповедей не наша, но все они исходят от Господа, дарующего посредством 
Своих Божественных заповедей Свою божественную, богочеловеческую жизнь. Божественные заповеди, 
данные нам от Господа Иисуса, мы не смогли бы выполнить (и не смогли бы жить божественной жизнью, 
заключенной в них) своими собственными человеческими силами, если бы Господь по Своему 
беспредельному милосердию не дал нам необходимые божественные силы для выполнения этой цели.  

И щедрый Господь дает нам в изобилии эти благодатные силы посредством Святых Таинств. И мы, 
христиане, призваны эти благодатные божественные силы превращать в святые добродетели. Да, силы 
Святых Таинств превращать в святые добродетели! В этом состоит весь наш евангельский долг на земле. 
Крещение, Миропомазание, Божественное Причастие, Исповедь и другие Таинства дают нам благодатные 
силы, чтобы исполнять заповеди Спасителя с усердием, радостью и любовью! Исполняя Его заповеди о 
вере, любви, молитве, посте, милостыне, целомудрии, смиренномудрии, терпении и остальные, мы созидаем 
эти добродетели в самих себе и через них совершенствуем себя всем святым, вечным и богочеловеческим.  

4:3. Ибо воля Божия есть освящение ваше, чтобы вы воздерживались от блуда.  
Подвизаясь в святых добродетелях, мы с помощью благодатных сил Святых Таинств постепенно 

освящаемся, становимся святыми в мыслях, чувствах, намерениях и делах. Таким образом в нас освящается 
сердце, душа, совесть, желание, тело и все наше существо. Для нас, людей, Божия воля состоит в освящении 
нашем.  

Через Евангелие Богочеловек Христос открыл Свою волю о нас: Он хочет нашей святости. Через 
исполнение святых заповедей Божиих мы становимся святыми. Святость приходит с постепенным 
освящением нас святыми добродетелями. Каждая добродетель изгоняет из нас все несвятое, греховное и 
грехолюбивое до тех пор, пока не совершит полного освящения нашего естества, поскольку в нашей власти 
дать наши уды на служение греху и его похотям, но одновременно в нашей власти и дать уды наши на 
служение Богу и правде Его. Рабы греха вследствие грехолюбия приходят к одному концу – смерти, а рабы 
Божии через святость достигают другого конца, который бесконечен, – вечной жизни (см.: Рим. 6:20–23). 
Спасение есть не что иное как освящение нашего существа Духом Святым через Святые Таинства и 
добродетели (см.: 2 Фес. 2:13). Божественный пример святости в человеческом существе – это Богочеловек, 
Господь Иисус Христос! Он есть освящение наше: От Него и вы во Христе Иисусе, Который сделался для 
нас премудростью от Бога, праведностью, и освящением, и искуплением (1 Кор. 1:30). Им совершается 
освящение всего нашего человеческого существа и через это достигается спасение. Соединенные 
посредством Святых Таинств и добродетелей с Ним, Единым Святым, мы, христиане, достигаем спасения от 



смерти, греха и диавола. От этой всегубительной "троицы" нас избавляют только святые богочеловеческие 
силы Христовы, действующие в нас. И действуют они в нас, поскольку мы являемся членами 
богочеловеческого Тела Христова, Церкви, в которой непрерывно живет вечно живой и Воскресший 
Господь и действует посредством Своих божественных всеосвящающих сил.  

Богочеловеческая истина и действительность состоит в том, что освящающий и освящаемые, все – от 
Единого; поэтому Он не стыдится называть их братиями (Евр. 2:11). Да, наше спасение заключается в 
благодатной жизни в Едином Святом и с Единым Святым, в восприятии Его божественных сил как 
творческих сил нашей души, сердца, ума, совести, желания и всего нашего существа. Грех, оскверняющий 
человеческое существо, не только душу, но и тело, – это блуд, поскольку блуд происходит в душе, хотя 
творится телом, так что грешит и тело, и душа. Тело есть единственный орган души, а душа есть источник 
не только добродетелей, но и грехов, ибо из сердца исходят злые помыслы, убийства, прелюбодеяния, 
любодеяния, кражи, лжесвидетельства, хуления (Мф. 15:19). И в то время как остальные грехи – зависть, 
ненависть, злоба, гордость – творятся душой, внося в нее разрушительные силы, блуд совершается телом. 
Итак, бегайте блуда; всякий грех, какой делает человек, есть вне тела, а блудник грешит против 
собственного тела (1 Кор. 6:18) и таким образом оскверняет все человеческое существо: как душу, так и 
тело. Блуд человек совершает своим телом; как творение Божие тело по природе чисто, свято и безгрешно, 
поскольку таким оно создано. По неизреченному Своему человеколюбию Господь дал человеку 
богоподобную душу и безгрешное тело. Не только душа, но и тело даны человеку от Бога, поскольку и то, и 
другое сотворены для бессмертия, вечности и непорочности, а не для греха, смерти и мучения. Тело не для 
греха, а для Господа, и Господь для тела (см.: 1 Кор. 6:13). Так же и душа. Но когда душа живет грехом, она 
удаляется от Бога и своим состоянием свидетельствует, что она не для Господа и не хочет Его, но хочет 
противоположного Ему, хочет греха, зла и диавола. Войдя в душу, грех простирается и на тело, которое есть 
естественный, богоданный орган души. Грехом оскверняется как тело, так и душа. Как только воплотился 
Господь и стал человеком, Он как Богочеловек показал, какой должна быть в действительности 
человеческая душа – безгрешной и святой и каким должно быть тело – столь же безгрешным и святым.  

В Богочеловеке Христе мы видим истинную человеческую душу и истинное человеческое тело, а 
душа и тело любого другого человеческого существа омрачены, искажены, умерщвлены грехом, смертью, 
злом и диаволом.  

Святая человеческая душа, святое человеческое тело в Господе Иисусе Христе, а Он здесь, среди нас, 
в Церкви Своей, чтобы даровать нам святость тела и души. Действительно, с Него начинает существовать 
новый человек, святой, богочеловеческий, человек со святой душой и святым телом – человек, который, 
приобщаясь богочеловеческой жизни Церкви, получает от Господа Иисуса Христа святые благодатные силы 
посредством Святых Таинств и добродетелей, чтобы смочь с их помощью освятить и тело, и душу и 
вернуться к первоначальной святости и непорочности.  

Каждый христианин должен осознавать, что пища для чрева, и чрево для пищи; но Бог уничтожит и 
то и другое. Тело же не для блуда, но для Господа, и Господь для тела (1 Кор. 6:13). Поэтому и тело 
христианина Господь Иисус Христос сделал органической частью Своего богочеловеческого тела, Церкви. 
И таким образом, соединяющийся с Господом есть один дух с Господом (1 Кор. 6:17).  

Исторгая из себя всякий грех силой божественной благодати, которая подается в Святых Таинствах и 
добродетелях, христианин становится храмом Святаго Духа, а его жизнь – непрестанным богослужением, и 
она вечно остается служением единому истинному Богу и Господу Иисусу Христу в святости и правде (см.: 
1 Кор. 6:19–20).  

4:4–5. Чтобы каждый из вас умел соблюдать свой сосуд в святости и чести, а не в страсти похотения, 
как и язычники, не знающие Бога.  

Христианина оскверняет любой грех, особенно блуд, поэтому каждый христианин обязан соблюдать 
свое тело в чести и святости и не дать похоти возобладать над ним, что происходит с языческими народами, 
не знающими Бога. Но не зная Бога, безбожники, идолопоклонники не знают и человека! Они не знают, чт!о 
есть человек и каково его предназначение в этом мире. Они не знают, ради чего существует душа и в чем 
состоит ее вечная цель. Они не знают, чт!о есть тело и каково его вечное предназначение в этой и будущей 
жизни.  

А христиане, ведающие единого истинного Бога и Господа, отличаются от идолопоклонников 
(безбожников в широком смысле) тем, что знают, ради чего существует человек, зачем он был создан, в чем 
состоит вечная цель человеческой жизни. Христианин знает, что его тело создано для бессмертия и вечной 
жизни и что оно воскреснет в день всеобщего Воскресения и вместе с душой примет свой вечный удел и 
окажется либо в Царствии Божием и вечном блаженстве, либо в царстве диавола и вечных муках. Поэтому 
христианин и телом и душой ведет святую жизнь. Его тело становится орудием света и правды. 
Посредством святых евангельских добродетелей он борется с каждым грехом, и не позволяет греху 
царствовать ни в душе, ни в теле, но делает все, чтобы в них царила правда Божия, любовь и святость, 
потому что с нами случается одно из двух: либо мы служим греху и смерти, либо добродетели и 
бессмертию; или Богу, или диаволу.  

Мы знаем очень хорошо, что грехи ведут к смерти, а добродетели к бессмертию, ибо возмездие за 
грех – смерть, а дар Божий – жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе нашем (Рим. 6:23). Поэтому 



христиане убивают в себе всякий грех и оживляют всякую добродетель. Они мертвы для греха и живы для 
Бога посредством божественных сил, которые Господь дает за веру, любовь и молитву.  

Тело свое ты соблюдаешь в святости и чести, когда не позволяешь его осквернять нечистым 
желаниям, лукавым мыслям и блудным похотениям. Стань на страже своего тела и мечом веры отсекай 
всякий блудный помысл, как только он появится. Огнем молитвы пожигай всякую нечистоту, копьем поста 
пронзай ее, как только она появится в твоем сердце. Когда бесы блуда нападают на вас со всех сторон, 
призывайте на помощь все святые силы и Таинства, а прежде всего – Таинства Святой Исповеди и 
Божественного Причастия. Распните себя постом, потрудитесь в молитве, умойтесь слезами и погасите 
пламень страстей. Обновите себя богомыслием и бдением, и тогда посетит вас Господь милостью Своею и 
освободит вас от страстей ради вашей искренней веры и горячего усердия к подвигам. Пусть огонь молитвы 
горит в душе вашей днем и ночью, и тогда все бесы блуда убегут от нее, а все блудные желания исчезнут. 
Так было со святым Симеоном, от которого даже во время сна исходило пламя благодатной молитвы, 
разгоняющее легионы нечистых духов со всеми их искушениями. Христиане по своему званию чисты, а 
поэтому должны стать настоящими святыми. Итак, блуд и нечистота не должны даже именоваться среди 
них, как прилично святым (Еф. 5:3).  

4:6. Чтобы вы ни в чем не поступали с братом своим противозаконно и корыстолюбиво: потому что 
Господь – мститель за все это, как и прежде мы говорили вам и свидетельствовали.  

Кто блудит – грешит против своего тела, но кто прелюбодействует – грешит не только против своего 
тела, но и против ближнего своего, поскольку оскверняет супругу брата своего. Поэтому прелюбодеяние – 
это грех более страшный, чем блуд: прелюбодей виновен и перед братом своим. Всеведущий, Всесильный и 
Милостивый Господь воздает по достоянию за этот большой грех скорбями, болезнями, мучениями, и даже 
смертью. Евангелие Всеблагого и Всемилостивого Бога есть одновременно и Евангелие Праведного Бога, 
Который не оставит нераскаянного греха без наказания.  

Прелюбодеяние есть злая, сатанинская сила, которая втягивает человека в царство зла, и если он не 
противостоит ей благодатью покаяния, то эта сила потопит человека во зле. Но до тех пор Господь 
испытывает прелюбодея посредством мучений, болезней, разных скорбей, напоминая ему о его грехе, 
который всегда остается человекоубийством, до тех пор пока грешник не покается и не освободится 
окончательно от этого страшного порока.  

Человек наказывается за всякое зло и всяким злом, какое он совершает. И когда это зло велико, как 
велик грех прелюбодеяния, тогда и наказание бывает большим. Какое же это наказание? Удаление от Бога 
Живого! Люди, накопившие большие грехи, в действительности следуют путем диавола, если не раскаются, 
поскольку каждое зло затягивает человека в свое царство, которое есть мука вечная! Если человек не 
противостоит злу благодатью покаяния, верой, молитвой, постом, самоумерщвлением, тогда это зло 
приведет его к муке вечной! Зло по своей природе оскверняет человека, и мы, люди, хоть и сотворены по 
образу Божию, но лишаемся добра по причине греха, который всем своим существом происходит от греха и 
совершается ради греха.  

4:7. Ибо призвал нас Бог не к нечистоте, но к святости.  
Господь и Бог Иисус Христос, Богочеловек, сошел на землю и жил среди нас, чтобы призвать нас к 

божественной жизни, к жизни в Боге. И эта жизнь вся состоит из добра и не имеет в себе ни малейшего зла. 
В личности Богочеловека Христа человеческие глаза впервые увидели, что зло и добро не имеют между 
собой ничего общего и зло никогда не может стать добром, а добро – злом. Таково божественное добро: вся 
его природа противна злу и никогда не может сообщиться с ним, как и свет не может сообщиться с тьмой. 
Вся личность Господа Иисуса Христа, вся Его жизнь и все Его Евангелие есть не что иное как 
неумолкающее призывание людей в это божественное добро, которое становится их светом и их жизнью. 
Господь Иисус Христос как Богочеловек учит человека только божественному добру и только к нему всегда 
призывает, поскольку с водворением божественного добра в себе и окружающем мире человек побеждает 
зло как в себе, так и вокруг себя.  

Богочеловек есть совершенный пример Человека, в Котором в совершенной мере осуществилось 
божественное добро. И таким образом открылся совершенный пример святости. Он всем Своим существом, 
всем Своим учением, всей Своей жизнью, Своим Воскресением, Крестом, Вознесением призывает человека 
к этой святости.  

Мы, христиане, если действительно принадлежим Христу, обязаны быть святыми во всей нашей 
жизни: По примеру призвавшего вас Святаго, и сами будьте святы во всех поступках (1 Пет. 1:15). Ради 
святой жизни нам даруются божественные блага рая: не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то 
на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его (1 Кор. 2:9). Но и более того, нам дарован 
Сладчайший Господь Иисус Христос, единый истинный Бог, а с Ним все, что Он имеет, чего мы нашим 
ограниченным умом и постичь не можем. Свидетельством этому – все Его Евангелие, Его Церковь.  

4:8. Итак непокорный непокорен не человеку, но Богу, Который и дал нам Духа Своего Святаго.  
Тот, кто отвергает это, не человека отвергает, а Бога, поскольку только Он как истинный Бог мог 

даровать это людям, – только Он как Богочеловек, и никакой человек, кем бы он ни был. Вы являетесь 
свидетелями этого, поскольку он вам, христианам Фессалоник, дал Святаго Духа через Святое Крещение и 
через другие Святые Таинства и добродетели. С Ним и вы спаслись от греха и тирании всякого зла и узнали 



силу Божественного добра, и сладость Святого Евангелия, и власть Всесвятаго Духа – да, власть Святаго 
Духа, противную власти духов злобы. Дух Святый наполняет вас святостью, благими помыслами, чувствами 
и расположениями, посредством которых Он спасает от всякой духовной смерти, от порабощения грехам и 
сквернам. Ведь грехи сковывают человека в мрачных темницах душевной смерти, так что человек 
становится бессильным сделать что–либо святое и богоугодное. Только когда человек пробуждается от 
душевной смерти через покаяние, он начинает жить новой жизнью по Богочеловеку благодатью Духа 
Святаго и уже не живет своими любогреховными желаниями и наклонностями.  

4:9. О братолюбии же нет нужды писать к вам; ибо вы сами научены Богом любить друг друга.  
Свидетельство святой жизни – святая любовь, ведь святая жизнь становится явной через любовь. В 

первую очередь любовь, поскольку Бог есть любовь (1 Ин. 4:8). Первое, что человек выносит из духовно–
благодатного общения с Богом, это Его человеколюбие, которое вызывает в его сердце боголюбие. Любя 
человека, Бог Своей любовью делает любвеобильным и самого человека, поскольку христианин 
человеколюбие Божие превращает в любовь к Богу.  

Господь Иисус Христос, воплощенный Бог любви, учит нас божественной любви всем Своим 
существом, всей Своей жизнью и всем Своим Евангелием! Эта божественная любовь сначала открывается 
как любовь к Богу, а затем вырастает в любовь к ближнему. Бог любви открывает нам, открывает каждому 
человеку вечное божественное достоинство, существующее в ближнем. Воплощенный через крещение в 
каждом крещеном Господь Иисус Христос наполняет его существование Своей божественной любовью в 
первую очередь через Святое Причастие. Обязанность каждого христианина состоит в том, чтобы передать 
эту божественную любовь своему ближнему.  

Каждый христианин должен превратить в человеколюбие, в жертвенную любовь к братьям эту 
божественную любовь с помощью святых добродетелей: веры, надежды, молитвы, поста, смиренномудрия, 
целомудрия, терпения. И как для Бога любви естественно любить людей, так и для Его последователей 
естественна любовь к другим людям! Эта святая богочеловеческая любовь отличает христиан от всех других 
людей: Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга. 
По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь любовь между собой (Ин. 13:34–35). Ведь что 
есть христианин? Это человек, живущий со Христом и во Христе. И живя так, он, само собой разумеется, 
любит Бога всем своим сердцем и душой, а ближнего, как самого себя (см.: Мф. 22:37). Любовь ко Христу 
всегда проявляется как человеколюбие, поскольку как Господь Иисус Христос есть единый Человеколюбец, 
согласно со словами православных богослужебных книг, так и христианин должен быть праведным и 
человеколюбивым в человеческом роде! Но почему Христос есть единый Человеколюбец? Потому что Он 
спас человека от его вечных и главных врагов: греха, смерти и диавола. И, таким образом, христианин ради 
Христа становится истинным человеколюбцем, поскольку и он посредством любви спасает ближнего от тех 
же врагов, от всего греховного, смертного и диавольского, ибо это и есть евангельская любовь и святое 
человеколюбие. Эту любовь дает и этой любви учит только воплощенный Бог любви, Господь Иисус 
Христос! Ведь несомненна евангельская истина: кто любит Бога, тому дано знание от Него (1 Кор. 8:3). 
Итак, только благочестивый человек может стать праведным человеколюбцем, поскольку от боголюбезного 
благочестия и боголюбия рождается истинное и святое братолюбие: в благочестии братолюбие, в 
братолюбии любовь (2 Пет. 1:7).  

4:10. Ибо вы так и поступаете со всеми братиями по всей Македонии. Умоляем же вас, братия, более 
преуспевать.  

Святое братолюбие – характерная черта христиан. Святое боголюбие приводит их к братолюбию. 
Человек, любящий воплощенного Бога, не может не любить и брата своего, ради которого Бог воплотился, 
вочеловечился! Человеколюбивый Бог, Который из любви стал человеком, всегда руководит и направляет 
людей к этому человеколюбию. Это основное, чему учит Господь христиан.  

Но вам, христианам Фессалоник, не надо и писать особо о человеколюбии, поскольку вы научились 
от Бога иметь любовь между собой. Эту любовь вы проявляете ко всем братьям в Македонии. И 
действительно, то, что вы научились этой любви от Господа, подтверждается вашим отношением к братьям 
в Македонии. Эта любовь – проявление христианской жизни, и поскольку любовь по своей природе 
безгранична и вечна, то христианин должен поучаться в ней непрерывно, хоть полностью он ее никогда не 
постигнет. Конечно, сколько бы ни имел человек любви, ее всегда будет мало, поскольку она бесконечна, 
безгранична и совершенна! Христианин должен непрестанно понуждать себя к большей любви, в чем и 
состоит его духовное преуспеяние. Любовь безмерна, бесконечна, поскольку исходит от Совершенного 
Бесконечного Бога, Который (Отец, Сын и Святый Дух) есть любовь (1 Ин. 4:8). И эта любовь возрастает в 
нас посредством веры, молитвы, поста, смиренномудрия, терпения и остальных евангельских добродетелей. 
Кроме того, эти святые добродетели свидетельствуют о возрастании любви: где они есть, там любовь 
процветает и плодотворит.  

4:11. И усердно стараться о том, чтобы жить тихо, делать свое дело и работать своими собственными 
руками, как мы заповедывали вам.  

Первый плод святой любви – это радость и мир Божий, мир с людьми ближними и дальними. Этот 
мир заключается в святом человеколюбии! Кто любит людей посредством святой любви, старается 
примириться со всеми. Человек, любящий Христа, всегда горит деятельностью и не порабощается 



бездельем, поскольку дело доставляет ему радость. Поэтому мы просим вас, братья, усердно стараться о 
том, чтобы жить тихо, делать свое дело и работать своими собственными руками, как мы заповедывали вам. 
Христиане должны быть неустанными в подвиге и труде, поскольку этим они стяжают вечную жизнь и 
блаженство! Поэтому и малое действие имеет вечное достоинство, ведь наша вечность пополняется не 
только телесными делами, но и каждым расположением, взглядом, желанием и намерением нашим.  

Все это христианин должен сделать святым, чистым и почтенным, зная, что за каждый помысл, за 
каждое слово и дело он даст ответ Всеведущему Господу в день Страшного Суда. И через самые 
незначительные дела, невидимые движения души и совести христианин действует или для вечности или 
против нее. О, как должны мы быть внимательны к этому подвигу!  

4:12. Чтобы вы поступали благоприлично перед внешними и ни в чем не нуждались.  
За нами, христианами, внимательно наблюдают нехристиане. Если мы не будем отличаться от них 

святостью жизни, то чем привлечем их к христианству? Но более того, мы можем своим непристойным 
поведением удалить от Господа Иисуса Христа и тогда станем не спасителями человеческих душ, а 
убийцами. Мы должны вести себя, как подобает христианам, а это значит быть святыми в каждом деле и 
подвиге и стараться приобрести необходимое как для нашей телесной жизни, так и для душевного спасения. 
Поэтому мы должны поступать благоговейно, благоприлично и благородно перед теми, кто находится вне 
Церкви.  

4:13. Не хочу же оставить вас, братия, в неведении об умерших, дабы вы не скорбели, как прочие, не 
имеющие надежды.  

В чем состоит человеческая жизнь? Это знают только те, кому известно, что такое смерть. А что такое 
смерть, знают только те, кому известно, что такое Воскресение. Они знают о Воскресении Господа Иисуса 
Христа от гроба, о Его Вознесении на небо, о Его деятельности в Церкви и что Он, как Воскресший Господь, 
есть Вечный Победитель смерти. Только с Воскресением Христовым стало явным таинство смерти, 
открылась его природа и исчезло его безобразие. Да, смерть с Воскресением Христовым умерла и теперь 
мертва; для нас, христиан, смерть мертва. И благодаря Воскресшему Господу Иисусу Христу, мы стали 
сильнее смерти сейчас, и всегда, и во все века. С Воскресением Спасителя мы очень хорошо узнали 
таинство смерти и таинство жизни – и не только земной, но и небесной, вечной жизни.  

Что такое жизнь, не знают безбожники и неверующие во Христа, поскольку они не знают, что такое 
смерть и что такое Воскресение. Или, лучше, они не знают, Кто такой Христос. Но только Богочеловек 
Христос дает человеку совершенное знание о жизни и смерти; Он решает эти неразрешимые проблемы, 
отвечает на эти два безответных вопроса и раскрывает эти два непостижимых таинства. Воскресение 
Христово – это один глаз, Вознесение – другой, и этими двумя глазами вы можете увидеть жизнь и смерть, 
постигнуть, в чем состоят их таинства.  

Только мы, христиане, знаем, благодаря Богочеловеку, что такое человек, откуда он, как существует, 
куда направляется, когда уходит из жизни. В земной жизни, в смерти и после смерти мы твердо держимся за 
Христа посредством веры, любви, молитвы и всякой добродетели, творимой ради Него.  

Тот, кто умирает с верой в Воскресшего Господа, в действительности посылает душу свою в глубокий 
сон, который продолжится до дня Всеобщего Воскресения, пробуждения от смерти и Страшного Суда, – 
ведь с Воскресением Христовым смерть стала сном для человеческого тела, и мы, христиане, знаем, что 
наши мертвые – это в действительности усопшие и по телу, из которого вышла святая душа, чтобы ожидать 
Дня Судного. Тела спят до Всеобщего Воскресения и восстанут по зову Господа Иисуса Христа, 
Воскресшего Богочеловека, единственного Победителя смерти, Который и мертвых пробудит от сна 
смертного, как воскресил, живя на земле, четверодневного Лазаря и дочь Иаира, и сына вдовицы Наинской. 
Наши мертвые называются усопшими, поскольку восстанут в день Всеобщего Воскресения.  

Человек не умирает, но тело его погружается в глубокий сон. В этом состоит наше упование, знание, 
истина и жизнь. Только для безбожников человек умирает совершенно, после смерти нет жизни, но мрак, 
тлен и зловоние. Является ли настоящей жизнью такая жизнь, которая заканчивается смертью? Это не 
жизнь, а непрестанное умирание. Когда умирают нехристиане, то следует скорбеть о них, поскольку они 
умирают без надежды. А христиане? Христианам не подобает скорбеть о своих усопших, как остальным, не 
имеющим упования воскресения. Но в некоторой степени естественно скорбеть об умерших даже для 
христиан, поскольку они расстаются, хоть и временно. Печаль естественно присуща смерти, несмотря на то 
что Своим Воскресением чудный Господь превратил скорбь в радость, которой никто не может отнять. 
Бессмертная душа оставляет земное тело на земле: разлучение загадочное и грустное, и она одна попадает в 
бессмертие, предназначенное ей от Господа. О, как необходимо, чтобы наши молитвы сопровождали душу в 
ее таинственном шествии в иной мир!  

Господь плакал об умершем друге Лазаре и этим освятил наш плач об умерших как плач о таинстве 
смерти, скорбном по причине греха и смерти, а не как плач потерявших надежду вновь увидеться со своими 
умершими близкими. Вы можете иметь печаль о смерти, но не такую, как у безбожников, не имеющих 
упования. Как не скорбеть, когда живое тело становится мертвым, когда ходивший бездвижен, говоривший 
безгласен, когда глаза не видят, уши не слышат и все члены бездейственны? Разве это не то тело, которое 
еще так недавно было жилищем невидимого духа? То, что было невидимо, ушло, а осталось лишь видимое. 
Здесь есть над чем скорбеть, но и для этой скорби есть свое утешение. Какое? Потому что Сам Господь при 



возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут (1 Фес. 
4:16). Да престанет скорбь там, где существует такое утешение!  

Почему мы боимся смерти? Может, потому, что она горькая? Но Христос прошел этим путем (блж. 
Августин). Вспомните апостольские слова и не скорбите о своем умершем друге, как безбожники, не 
имеющие упования. Ведь если мы верим в Воскресение Христово, то верим и в воскресение тех, ради кого 
Христос умер и воскрес. Зачем плакать о том, кто вернется? Ведь он не мертв, а лишь путешествует. Вы не 
можете плакать о том, кто немного раньше ушел от вас и на встречу с кем вы торопитесь.  

4:14. Ибо, если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то и умерших в Иисусе Бог приведет с Ним.  
Верой в Воскресшего Господа, Победителя смерти, мы, христиане, становимся сильнее смерти, 

поскольку наша надежда на Воскресение более сильна, чем смерть.  
И смерть, и Воскресение Христово были не ради Него, а ради нас, людей, для нашего спасения. 

Господь Иисус Христос умер за нас Своей человеческой природой и уничтожил Своей смертью 
человеческую природу смерти. Ведь Его тело, которое всегда находилось в ипостасном союзе с Божеством, 
уничтожило смерть посредством Божества, находящегося в нем. Так и Его душа, которая всегда была в 
ипостасном союзе с Его Божеством, сошедши во ад, уничтожила его посредством Божества, находящегося в 
ней.  

Таким образом, и ад, и смерть были уничтожены Богочеловеком Христом ради нас, людей, и с Него, 
нового Адама, начался новый человеческий род. Но эту победу над смертью и адом Человеколюбец 
Спаситель соделал нашей собственностью, основав Церковь Свою, в которой Сам Он пребывает, так, чтобы 
любой верующий в Распятого и Воскресшего Господа стал сочлененным Его богочеловеческому Телу и 
причастным всем божественным благам и силам.  

Своею смертью Господь соделался Владыкой душ умерших, Властелином душ в вечной жизни. И мы, 
христиане, если и живем, то для Воскресшего Господа, если умираем, то для Воскресшего Господа (когда 
Он этого хочет). Так что живем ли мы или умираем, Господни есмы. Поскольку все должно совершаться для 
Христа: живем ли – для Господа живем; умираем ли – для Господа умираем; и потому, живем ли или 
умираем, – всегда Господни. Ибо Христос для того и умер, и воскрес, и ожил, чтобы владычествовать и над 
мертвыми и над живыми (Рим. 14:8–9). После смерти и Воскресения Богочеловека Христа мы уже не свои, а 
Божии, поскольку никто из нас не живет для себя, и никто не умирает для себя (Рим. 14:7). Когда мы 
умираем, то знаем, что предаем тело во временный сон до Всеобщего Воскресения мертвых. Умирая на 
земле, мы умираем с верой в Воскресшего Иисуса, умираем в Иисусе, Который, являясь Воскресением и 
Жизнью, и наше тело, уснувшее сном смерти, возбудит, воскресит во Всеобщее Воскресение, и дарует нам 
жизнь вечную в воскрешенном теле и вечной душе, которые соединятся навсегда.  

Ведь что есть смерть для тех, кто умирает с твердой верой в Воскресшего Господа Иисуса Христа? 
Ничто другое, как сон. Действительно, те, кто умирает с этой верой, находятся во временном сне, 
преставляются верой; находясь во временном сне, они преставляются к Воскресшему Господу, Который 
есть Глава Церкви, единственной подательницы Воскресения в человеческом роде. Да, Церковь Христова 
предуготовляет тела христиан к радостному светлому Воскресению во Второе пришествие Христа!  

4:15. Ибо сие говорим вам словом Господним, что мы живущие, оставшиеся до пришествия Господня, 
не предупредим умерших.  

Это пришествие Господне – святое таинство, открытое нам. Мы сами ничего не знаем, но только то, 
что говорим. Есть слово Господне, по которому прежде восстанут усопшие, хоть некоторые из нас будут 
еще живы. Господь придет судить живых и мертвых: живых – тех, кто ко Второму пришествию Его будет 
еще жив, а мертвых – тех, кто воскреснет из мертвых! Иными словами, Он будет судить всех людей. О дне и 
часе Второго пришествия не знает никто, кроме Отца Небесного. Не ваше дело знать времена или сроки, 
которые Отец положил в Своей власти (Деян. 1:7). Несомненно, что наше Евангелие, то есть Евангелие 
Спасителя и все Его истины достигнут Страшного Суда, и Господь ко Второму пришествию найдет на земле 
живых христиан.  

И мы, христиане, живущие на земле сейчас, живем Его Святым Евангелием, поскольку мы 
благодатью Господней таинственным образом живем один в другом, каждый во всех и все в каждом, 
составляя единое богочеловеческое Тело, Церковь Христову. Те, кто окажется живым ко Второму 
пришествию Господню, увидят то, что мы сейчас принимаем верой: Господь воскресит умерших, и затем 
все мы примем праведное Его решение на Страшном Судилище Божием.  

4:16–17. Потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с 
неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены 
будем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем.  

Сам апостол Павел разъясняет: Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся вдруг, во 
мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут нетленными, а мы изменимся (1 
Кор. 15:51–52). Те, кто будет жив ко Второму пришествию Спасителя, изменятся, их тела станут 
нетленными. Иными словами, все, что есть в них тленного, погибнет, и они непостижимым для 
человеческого ума образом избегут осуждения смерти и станут измененными подобно тем, кого Господь 
воскресит от мертвых, поскольку все получат нетленные тела, и после Страшного Суда все мы будем 
восхищены на небо и всегда будем с Господом. Ясно, что мы, христиане, знаем путь от смерти к 



бессмертию, от временного к вечному. Все на этом пути исходит от Воскресшего Господа Иисуса Христа и 
от нашего отношения к Нему: от веры в Него и жизни по Его Евангелию.  

Верой в Воскресшего Господа и жизнью, происходящей от этой живодательной веры, мы, живя на 
земле, в действительности находимся на небесах. Наше же жительство – на небесах, откуда мы ожидаем и 
Спасителя, Господа нашего Иисуса Христа, Который уничиженное тело наше преобразит так, что оно будет 
сообразно славному телу Его, силою, которою Он действует и покоряет Себе все (Флп. 3:20–21). Поскольку 
то, что Спаситель как Бог дал Своему воскресшему и вознесшемуся телу, Он даст и нам, даст всему 
человеческому роду, соделав причастниками Божеского естества (2 Пет. 1:4) посредством благодатной 
евангельской жизни в Господе нашем Иисусе Христе, Воскресшем Спасителе и Единственном Победителе 
смерти, в Котором обитает вся полнота Божества телесно (Кол. 2:9), чтобы и вы имели полноту в Нем (Кол. 
2:10).  

4:18. Итак утешайте друг друга сими словами.  
Таково Евангелие Воскресшего Господа Иисуса Христа, не от человека, но все от единого 

Богочеловека, единого истинного Бога. Поэтому утешайте друг друга этими словами, ведь это не наши 
человеческие слова, а слова Божии, возвещенные в Его Святом Евангелии для благовествования всему 
человеческому роду, чтобы спасти его от греха, смерти и диавола. Так, братия, вы имеете в Господе Иисусе 
Христе утешение на протяжении всей своей жизни, от колыбели до гроба, от гроба до Всеобщего 
Воскресения, а от Всеобщего Воскресения – во всю вечность в Сладчайшем Господе Иисусе.  
 

Толкование на пятую главу 
 

5:1–2. О временах же и сроках нет нужды писать к вам, братия, ибо сами вы достоверно знаете, что 
день Господень так придет, как тать ночью.  

Христиане проводят свою короткую жизнь на земле, как бы находясь перед Страшным Судом 
Христовым. Вся история мира от начала до конца, от альфы до омеги – дар веры Христовой, и в этой вере 
содержится истинное знание смысла существования. Христианин, чувствуя себя вечным, еще на земле 
живет вечной жизнью, живет вечным и богочеловеческим во все дни, часы и минуты своей жизни. Каждый 
момент его жизни – крупица вечности, и все его существо связано с богочеловеческой вечностью 
Христовой. Нет сомнения, что начало и конец и все существующее между ними находится во власти 
Божией! Насколько человек возводит свой ум к Богу посредством веры, Святых Таинств и добродетелей, 
настолько тот преобразуется в ум Христов (1 Кор. 2:16), в соборный ум Церкви, и настолько ясным 
становится для него эта истина и все Таинства Божии, связанные с ней.  

Христианин живет в этом мире, но как находящийся перед Страшным Судилищем: он измеряет себя 
и каждый свой помысл, чувство, слово и дело мерилом Суда Христова. Он все оценивает и судит мерилом 
Страшного Суда. Мир, без всякого сомнения, движется к своему концу. Человеческому уму невозможно 
предвидеть или узнать время конца света. Необходимо, чтобы сбылось все, предопределенное Богом, и 
только тогда придет конец света, поэтому все человеческие домыслы о конце света всегда неточны: прежде 
всего никто из людей не знает и не может знать, сколько миллионов человеческих существ должно родиться 
на земле по предвечному замыслу Божию до того, как придет конец света.  

Каждое человеческое существо – такое таинство, которое от начала до конца ведомо только Богу. 
Мы, люди, подобны каплям огромного океана, берега которого не может узреть человеческий глаз. Поэтому 
и Бог Слово стал человеком, чтобы возвеличить человека, чтобы сделать его бесконечным и даровать ему 
посредством веры новое знание о мире и о своем предназначении. И мы, христиане, через веру в 
Богочеловека познаем смысл и конец мира и человека. Богочеловек даровал нам все необходимое для 
верного и безошибочного движения по дороге, ведущей к концу света, к Страшному Суду, ко Дню 
Господню. И мы знаем, что день пришествия Христова придет неожиданно, как тать в нощи. Почему так? 
Чтобы мы всегда были готовы и непрестанно бодрствовали. Да, во всю нашу жизнь в этом мире мы должны 
бодрствовать, горя негасимым огнем веры, любви, молитвы и остальных святых добродетелей, чтобы 
просвещенными достичь Дня Господня. Мы должны быть готовы к этому Дню!  

Христианин должен в этом мире каждый день своей жизни превращать в день Господень, исполняя 
его евангельской правдой, истиной, любовью и каждым евангельским совершенством. Только так последний 
и страшный День Господень будет не страшным, но радостным и блаженным. Последний день мира будет 
Днем Господним в полном смысле этого слова; он покажет, какими должны были быть дни человеческой 
жизни на земле. И Господь показал это Своей жизнью на земле. Каждый наш день, если он связан с Ним 
через Церковь, где совершаются Святые Таинства, и через евангельские добродетели, – это день Господень. 
Таким образом, наши дни становятся днями Господними, если в нашей жизни на земле мы всем своим 
существом живем в Господе, укрепляясь Святыми Таинствами и совершенствуясь евангельскими 
добродетелями.  

5:3. Ибо, когда будут говорить: "мир и безопасность", тогда внезапно постигнет их пагуба, подобно 
как мука родами постигает имеющую во чреве, и не избегнут.  



Что знает человек о мире без Богочеловека? Только внешнее, поверхностное; но оно составляет 
малую часть мира. А все остальное суть сокровенные таинства, недоступные человеческому постижению. 
Каковы силы, видимые и невидимые, действующие в этом мире? Кто из людей может это постичь? Наше 
человеческое знание о мире подобно маленькой свечке, окруженной бесконечной тьмой неведения. Эта 
свечка только поверхностно освещает наше существование, так что мы, люди, слишком плохо видим себя и 
окружающий нас мир, в котором движутся, живут и умирают миллионы живых существ, из которых и 
малой части мы не можем постичь.  

С тех пор как грех вошел в мир через человека, разрушился весь порядок. Ничто больше не стоит на 
своем месте, ничто не находится на своем пути. Потеряны начала и концы всего.  

Путаница и сумасшествие – такова в действительности жизнь человека в мире, который весь лежит во 
зле и грехе. По этой причине чт!о только не провозглашают люди целью мира и человека, их задачей и 
божеством! Все это суть их ложные истины, цели и божества, в которых погряз человек без Бога. 
Совершенно безумные из–за греха, поскольку грех разлучает душу с Богом Словом, люди часто и упорно не 
хотят Христа, поскольку Христос есть Уничтожитель греха. Люди творят зло, любят больше тьму, чем свет, 
сознательно ненавидят свет и бегут от него. Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; но люди более 
возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела их были злы; ибо всякий, делающий злое, ненавидит свет и 
не идет к свету, чтобы не обличились дела его, потому что они злы (Ин. 3:19–20). Отлученные от Бога и 
Творца истинных мыслей вследствие греха, люди омрачились в мыслях своих (см.: Рим. 1:21) и неустанно 
создают теории о мире без Бога и о ненужности Бога. И так, без Бога, проходят весь путь своей жизни до 
Страшного Суда – и не только без Бога, но и против Бога. Все эти теории порождает древняя извечная ложь 
о Боге, выдуманная отцом лжи – диаволом, и в действительности эта ложь – корень всех безбожных и 
богоборческих учений, посредством которых она дойдет до Страшного Суда, до Дня Господня, великого и 
явленного. В последние дни эти учения станут поносить Христа Бога и отвергать Его божественную истину 
о мире и о конце мира. Таким образом они создадут мир без Христа и противный Христу и провозгласят во 
всеуслышание, что хотят утвердить в мире мир, прочность и безопасность. И когда они воскликнут: "мир и 
безопасность", тогда внезапно постигнет их пагуба, подобно как мука родами постигает имеющую во чреве, 
и не избегнут.  

5:4. Но вы, братия, не во тьме, чтобы день застал вас, как тать.  
Вы, братья, как христиане – не во тьме, чтобы вас застал, как вор, День Господень. Вы имеете свет 

жизни, который никакой мрак зла не может затушить. Вы должны этот свет непрестанно разжигать 
посредством веры, любви, молитвы, поста.  

Для нас, христиан, в этом мире нападением является грех. Мы знаем, что грех в действительности 
является единственным неестественным и противоестественным состоянием и по причине этого – 
нападением для богоподобной сущности человека. И еще мы знаем, что грех весь от сатаны, и по этой 
причине он является единственным настоящим искушением для человека в этом мире. Мы знаем, чего хочет 
от нас Бог, чего Он ищет Своим Евангелием, – знаем так же, как знаем и цель сатаны. Чтобы не сделал нам 
ущерба сатана, ибо нам не безызвестны его умыслы (2 Кор. 2:11). Поэтому мы непрестанно находимся в 
готовности встать против всех уловок и искушений диавола, посредством которых он вносит грехи, зло и 
через них – самого себя. Ему мы противопоставляем всеоружие Божие, которым нас наделил чудный 
Господь Иисус Христос в Своей Церкви: Святые Таинства и добродетели. Посредством их мы бдим, 
сражаемся и побеждаем все силы зла поднебесные (см.: Еф. 6:11–18).  

Христом, Который через Святые Таинства и добродетели живет в нас, мы побеждаем сатану, 
противовоюющего нам через грехи и страсти. За нас сражаются два противоборца: Христос, Господь всего и 
Бог наш, – и сатана, побуждающий ко грехам. Сатана всегда может напасть на нас, когда нет с нами 
Господа, Который знает все его уловки и дает нам божественные силы для того, чтобы исторгнуть из нас 
сатану.  

5:5. Ибо все вы – сыны света и сыны дня: мы – не сыны ночи, ни тьмы.  
Мы, христиане, не только имеем истинный свет, мы и сыны света и сыны дня, поскольку родились 

духовно от единого истинного Света, от единого истинного Бога и Господа Иисуса Христа (см.: Ин. 1:9–13). 
Да, истинный Бог есть одновременно и истинный Свет. С тех пор как истинный Бог посетил наш мир, в нем 
обитает истинный Свет! Поэтому и сказано в Святом Евангелии: но притом и новую заповедь пишу вам, что 
есть истинно и в Нем и в вас: потому что тьма проходит и истинный свет уже светит (1 Ин. 2:8).  

Действительно Господь Иисус Христос есть истинный Свет, поэтому этот Свет не смогут угасить ни 
тьма смерти, ни тьма ада, хоть Он и был причастен смерти, и сошел во ад. Все же остальные, так 
называемые, светила ложны, поскольку каждое из них угасает и является ни чем иным как смертью, хоть и 
кажется существующим. Господь Иисус Христос единственный в человеческом роде мог со всей 
справедливостью сказать о Себе: Я свет миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, но будет 
иметь свет жизни (Ин 8:12). Все, что не Христос и не Христово, в действительности составляет тьму в 
человеческом роде. Только идя со Христом, Который есть Свет мира, люди могут узнать пути в сей жизни, 
основы и конец ее.  

Как люди из сынов тьмы, греха и смерти становятся сынами света? Верою в Господа Иисуса Христа 
как в единственный истинный Свет. Это нам открыл Сам Господь Иисус Христос, говоря: Доколе свет с 



вами, веруйте в свет, да будете сынами света (Ин. 12:36), Я свет пришел в мир, чтобы всякий верующий в 
Меня не оставался во тьме (Ин. 12:46).  

Христиане, живя верою в Господа Иисуса Христа, ходят во свете, как существует всегда в 
совершенном свете Сам Бог. Если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем общение друг с 
другом, и Кровь Иисуса Христа, Сына Его, очищает нас от всякого греха (1 Ин. 1:7). Облеченные 
посредством Святых Таинств и добродетелей в Господа Иисуса Христа мы в действительности облекаемся в 
оружия света (см.: Рим. 13:12, 14) и таким образом исторгаем всякий темный грех и смерть, всякий 
диавольский мрак.  

Христиане как сыны света – одновременно и сыны дня, дня Господа, Который ведет их через все дни 
жизни, превращая их в дни Господни святым светом божественной истины, правды, любви и Божества. Кто 
же есть сыны тьмы и ночи? Это те, кто добровольно стал рабом греха и зла, поскольку грех есть 
единственная настоящая тьма. В действительности тьма – это то, что находится вне Христа, и люди, 
живущие без Христа, не только находятся во тьме, но и сами суть тьма. Однако верою в Господа Иисуса 
Христа они становятся светом в Господе, поскольку живут как дети света. Вы были некогда тьма, а теперь – 
свет в Господе: поступайте, как чада света (Еф. 5:8). Единственный выход из человеческой тьмы – вера в 
истинный Свет и в истинную Жизнь, которая есть Богочеловек Христос! Итак, единственно вера во Христа 
просвещает и озаряет. В этой вере содержится истинное просвещение, поскольку она озаряет все пути к 
вечной Истине, правде, любви и ведет этими путями в Царствие Небесное.  

Кто истинно просвещен? Тот, кто живет и существует верой во Христа, поскольку он живет 
действительно истинным и негасимым огнем, который превращает каждую ночь в день и всякую тьму в 
свет.  

5:6. Итак, не будем спать, как и прочие, но будем бодрствовать и трезвиться.  
Очи нашей души и совести отяжелели от страстей и похотений мира сего и ведут нас от смерти к 

смерти. Такая душа и такая совесть не видят верного смысла ни мира, ни себя самих и не знают цели своего 
существования в этом мире. По причине добровольного ослепления и сластолюбия эти души не видят 
истинного Бога, поскольку служат различным ложным богам. Ложь, гнездящаяся в них вследствие греха, не 
позволяет им видеть истину, которая разлита по миру и вся без исключения воплощена в едином истинном 
Боге и Господе Иисусе Христе. Безбожники, спящие в любогреховности, самолюбии и страстолюбии, – род 
всех сил зла и нечистоты духов, всех ложных идей и теорий, которые умножаются на гнилье их мыслей, как 
черви в падали.  

Но мы, христиане, непрерывно пребываем в бдении и бодрствовании. Это мы совершаем в первую 
очередь с помощью веры, которая дает нам увидеть единого истинного Бога; посредством ее мы 
непрестанно имеем Его в душе нашей, следим за всем движением нашей души от временного к вечному, от 
земли к небесам, живем всем божественным, вечным и бессмертным, постигаем вечную истину, становимся 
праведными, поскольку вера переносит в наши души вечную правду, живущую в наших чувствах, мыслях и 
делах. Мы, христиане, сохраняем наши души, чтобы ими не завладели ни страсти, ни грехи, ни искушения, 
ни смерти, ни духи злобы. И сего мы достигаем молитвой, которая, как живой огонь, пожигает все это. 
Молитва пробуждает нашу совесть, не давая ей уснуть. Мы только держим себя наготове посредством 
поста, чтобы не разрушили крепость души похоти и не похитили ее вечного достоинства.  

Еще мы сохраняем себя с помощью евангельской любви, чтобы не овладела душой ненависть и не 
помрачила очи души, не убила совести и не вызвала духовную смерть! Так мы, христиане, пребываем в 
бодрствовании посредством каждой святой добродетели, поскольку добродетели есть божественные силы, 
хранящие нас в бодрствовании. Однако, когда мы нерадим о святых добродетелях, тотчас возникает в наших 
душах сонливость, которая становится началом зла. И если мы продолжаем оставаться беззаботными, то 
душа от сонливости переходит к глубокому сну, и тогда там появляются черви страстей, беспощадно 
поедающие душу и погружающие ее в духовную смерть.  

5:7. Ибо спящие спят ночью, и упивающиеся упиваются ночью.  
Поскольку по своей природе тьма и грех не любят света! И зло также, поскольку оно является 

порождением греха. И грех, и зло бегут от света и предпочитают расти во тьме страстей и похотей. 
Действительно, глубокая ночь распространилась в нашем мире из–за человеческих грехов. В этой ночи 
бессовестно предаются своим страстям и похотям до последнего издыхания. Когда с Господом Иисусом 
Христом истинный свет сошел в нашу земную ночь, в ночь зла и смерти, тогда в нашем человеческом мире 
рассвел день божественной истины, правды и жизни. Но в то же время, из–за любогреховности и 
любострастия людям всегда более вожделенна тьма, чем свет, поскольку их дела злы и любят прятаться во 
тьме, чтобы не быть явленными. Суд же состоит в том, что свет пришел в мир; но люди более возлюбили 
тьму, нежели свет, потому что дела их были злы; ибо всякий, делающий злое, ненавидит свет и не идет к 
свету, чтобы не обличились дела его, потому что они злы, а поступающий по правде идет к свету, дабы явны 
были дела его, потому что они в Боге соделаны (Ин. 3:19–21).  

Христиане всегда изгоняют из себя и вокруг себя мрак греха, смерти и всякого зла светом 
евангельских добродетелей. Для христиан и тьма смерти не опасна, поскольку ей противостоит негасимый 
свет Воскресшего Господа, которого не может объять ни вся тьма ада, ни тьма смерти и греха. Каждый грех 



обязательно порождает только тьму, и чем больше грехов обитает в человеке, тем большая тьма объемлет 
его совесть, рассудок и душу.  

Когда ночь царит в мире, в душе человека, то любогреховный человек, сокрытый во тьме, 
наслаждается своими страстями, будучи опьянен ими. Это опьянение из–за любогреховности – самое 
опасное и самое убийственное в человеческой природе, поскольку им человек убивает все божественное и 
высокое в себе и в мире вокруг себя.  

Упорно любогреховные люди не хотят прибегнуть к покаянию, которое неразделимо с 
самоосуждением, дающим человеку увидеть весь мрак его души. Никогда такие души не могут 
протрезвиться от своего глубокого опьянения и оставляют свой мрак только тогда, когда их постигнут 
сильные искушения по Промыслу Божию.  

5:8. Мы же, будучи сынами дня, да трезвимся, облекшись в броню веры и любви и в шлем надежды 
спасения.  

Но мы, христиане, – сыны дня, дня Христова, который забрезжил с пришествием Христа на землю и 
никогда не кончится: вечный, бесконечный день света Солнца Правды, Богочеловека Христа. Этот 
чудесный свет изгонит далеко, до самого ада, всякий мрак греха, смерти и зла.  

Рожденные от света христиане – сыны света, и поэтому они всегда бдят о всяком божественном 
добре, об истине, правде, любви и молитве. Облеченные в броню веры и любви, христиане отражают все 
разжженные стрелы искушений лукавого. Когда вера и любовь оберегают душу и совесть, то ни один грех 
не может возобладать ими, поскольку божественный свет, находящийся внутри, уничтожает грехи. 
Посредством грехов все видимые и невидимые христоборцы обрушивают на нас свой мрак, который мы, 
христиане, преодолеваем твердой надеждой на спасение с помощью Всемилостивого и Человеколюбивого 
Спасителя Христа. Эта надежда спасения – шлем на главе нашей души, защищающий от всякого страха, 
малодушия и уныния. Какие бы скорби и страдания на нас ни обрушились, надежда спасения сильнее их 
всех, поскольку ее дает Всесильный и Всеблагой Господь.  

5:9. Потому что Бог определил нас не на гнев, но к получению спасения через Господа нашего Иисуса 
Христа.  

Подвизаясь день и ночь ради спасения и ограждая страхом и трепетом наши души, мы не даем в 
сердцах наших места гневу против грешников. И когда мы гневаемся, то гневаемся на их грехи и жалеем их, 
как больных и искалеченных. Мы знаем от Господа, что гнев – не лекарство против их грехов. Подвизаясь 
неутомимо ради спасения, мы подвизаемся и о спасении ближних, поскольку мы таинственно связаны с 
ближними, по крайней мере общей человеческой природой сотворенного из земли тела и данной от Бога 
души.  

Спасение так сложно и достижение его так продолжительно, что необходимо, чтобы в подвиге 
участвовала вся душа, вся совесть, все хотение. Как человеческим существам нам предназначено Богом 
достичь спасения, которое стало доступным благодаря Господу Иисусу Христу, поскольку Он есть 
единственный Спаситель человеческого рода и каждого человека в отдельности, Спаситель нас от греха, 
смерти и диавола. Спасение может быть достигнуто только непрестанной жизнью в Господе Иисусе Христе 
и ради Него с помощью Святых Таинств и добродетелей. Только таким личным непрестанным подвигом 
охристосования мы можем достичь спасения. И наша личная святая жизнь, согласная со Святым 
Евангелием, является единственным свидетельством того, что мы находимся на пути ко спасению. 
Действительно, мы спасаемся, только живя ради Спасителя; это единственный путь, другого нет. Только 
живя всем нашим существом в Спасителе Христе, с помощью благодатных подвигов, веры, любви, 
надежды, поста, молитвы, целомудрия, смиренномудрия, терпения, мы, укрепляясь Святыми силами 
Таинств, убиваем всякий грех, смерть, зло, диавола и достигаем спасения.  

5:10. Умершего за нас, чтобы мы, бодрствуем ли или спим, жили вместе с Ним.  
Все, что наше, только благодаря Спасителю Христу становится воистину нашим навечно, поскольку 

Он действует на протяжении всей нашей жизни от начала до конца Своей бессмертностью и 
бесконечностью. Он умер для нас, чтобы мы жили с Ним в вечности. Он возвел нас от всех смертей и, сойдя 
Своей смертью в царство смерти, воскресил нас Своим Воскресением, избавил нас от смерти и ведет к свету 
Своего вечного дня. В нашем человеческом мире нет более теплого единства, чем единение души 
христианина с Господом Иисусом Христом. Господь Иисус Христос стал для христианина душой его души, 
совестью его совести, желанием его желания, сердцем его сердца, так что в действительности он уже не 
живет в себе, но Господь Иисус Христос живет в нем (см.: Гал. 2:20). Поэтому вся наша жизнь, жизнь 
христиан, – жизнь вечная и богочеловеческая, в ней нет ничего по человеку, но все по Богочеловеку и от 
Богочеловека!  

Благодатью Святых Таинств и добродетелей христиане, соединяясь с Господом Иисусом Христом 
(Он – Лоза, а они – ветви), приносят евангельские плоды, живя в Нем. Без Него христиане не могут сделать 
ничего (см.: Ин. 15:5). Мы христиане, поскольку живем ради Христа, как ветви на Лозе, поэтому нам всего 
достаточно: все святое и божественное мы имеем в изобилии. Возможно ли, чтобы нам чего–то недоставало, 
когда мы всегда находимся с Господом Иисусом Христом, богатым божественными благами, которые вечны 
и неисчерпаемы?  



Даже когда самые страшные мучения и страдания этого мира выпадают нам – и тогда мы исполнены 
радостной надежды спасения, поскольку с нами всегда Тот, Кто есть наша вечная радость, единственное 
спасение, сладостное миро, утешение, неистощимое богатство наше.  

5:11. Посему увещавайте друг друга и назидайте один другого, как вы и делаете.  
Если есть утешение, которое никогда не прекращается, если есть радость, которая никогда не 

обратится в скорбь, то это Господь Иисус Христос! Все божественное, бессмертное и вечное, необходимое 
нам в нашей жизни, Он дал нам в изобилии для подвига стяжания богочеловеческих добродетелей и 
совершенства. И когда христианин всем своим естеством – в Господе Иисусе Христе, тогда он весь 
одновременно пребывает в ближнем своем. Таково чудное таинство богочеловеческой жизни в Церкви 
Христовой: христианин весь в Господе Иисусе Христе и одновременно – со всеми членами Церкви, 
поскольку все они живут ради Него, единого Господа, и с Его божественной истиной, правдой, с Его 
Евангелием.  

Христианин чем больше принадлежит Церкви, тем больше принадлежит себе. Благодатью Божией все 
для христиан есть новое и всеобщее: и богочеловеческая совесть Церкви, и ум, и жизнь, и Евангелие, и вера, 
и любовь, и молитва, и пост, и целомудрие, и смиренномудрие, и надежда, и терпение. Поэтому увещавайте 
друг друга и назидайте один другого, как вы и делаете.  

5:12. Просим же вас, братия, уважать трудящихся у вас, и предстоятелей ваших в Господе, и 
вразумляющих вас.  

Божественная истина Христова есть сила, с которой мы возрастаем возрастом Божиим и назидаем 
один другого во всяком божественном добре. Согласно этой истине, мы отличаемся от других людей, 
живущих в мире, который лежит во зле. Особенно этим выделяются ваши наставники: весь их подвиг 
светел, поскольку светом их учения пожигается ложь и является истина Христова – единая и спасительная 
истина среди множества земных псевдоистин. Велик их подвиг – открыть вам и сохранить в вас вечную 
истину Христову, поскольку против истины непрестанно борется сам отец лжи сатана посредством своих 
рабов и сотрудников, видимых и невидимых.  

Когда ваши учителя сеют семена вечной истины Христовой в ваших душах, вы должны быть 
внимательны, чтобы это семя не осталось на краю дороги души и его не затоптали, чтобы черные птицы зла 
и лукавства не поклевали его! Чтобы оно не оказалось на знойном месте и его не пожег бы быстро огонь 
грехов и страстей ваших! Чтобы не заглушили его сорняки ваших душ! Храните это семя на доброй земле 
сердца вашего, подкрепляйте душу покаянием, верой, молитвой, постом, Святым Причастием и остальной 
солью, чтобы возрастала истина Христова в душе и ее освятил и спас Спаситель Христос.  

Что производит эту соль? Святые Таинства и добродетели, которые источают все божественные силы, 
необходимые для вечной жизни. Посредством этих сил нам дается все святое, божественное и 
богочеловеческое. Нам дается весь Бог и Господь, весь Спаситель, все спасение, вся истина, правда, любовь, 
вечность. Все это доставляют вам ваши учителя и епископы. Чем они отличны от лжеучителей? Тем, что 
всем своим существом, всей жизнью и учением находятся в Господе. Загляните в их совесть: она вся 
находится в Господе. Их ум, душа, сердце, желание – все в Господе. Поэтому мы просим вас: почитайте 
предстоятелей ваших, и трудящихся для вас о Господе, и наставляющих вас в духовной жизни.  

5:13. И почитать их преимущественно с любовью за дело их; будьте в мире между собою.  
Их делом является ваше спасение, и они постоянно совершают его посредством евангельских сил. 

Может, они не спасают вас своими трудами от всякого греха, лукавых духов, от смерти и ада, где вы раньше 
пребывали? Да, всем своим существом вы были рабами лжи, зла, ложных богов, лжеиереев и учителей. Вы 
были гробом, в котором погребалось все святое и возвышенное в человеческом существе. А теперь? Теперь 
вы в раю, поскольку находитесь во Христе Иисусе, вместе с единым истинным Богом, а где Он, там и рай со 
всеми его благами. А вокруг Него находятся Его ученики и ваши учителя, извлекающие вас из всякого ада и 
Святым Евангелием ведущие вас в рай Божий! Поэтому и вы обязаны своим учителям безмерной любовью, 
большей, чем любовь к родителям по плоти и ко всему человеческому роду, поскольку они дают вам то, что 
никто другой не может вам дать. С этими носителями вечной истины Христовой вы должны жить в мире, 
поскольку она выше всех бурь и смятений.  

Храните сердца ваши высоко на небе во Христе Иисусе, выше всех смертей и страстей, поскольку 
наше жительство – на небесах (Флп. 3:20) и ни одна земная буря не может изгнать из наших душ мир 
Христов и из сердец наших любовь Христову. Если вы имеете любовь между собой, тогда будете иметь и 
мир святой и евангельский. А что в первую очередь уничтожает этот мир? Самолюбие. Поэтому вы должны 
беречься самолюбия, как огня, сожигающего душу. Изгоняйте из себя самолюбие, когда оно находится еще 
в зачаточном виде, посредством самопожертвования и искренней молитвы о всех, друзьях и врагах, вплоть 
до мученичества ради ближних и дальних.  

Человек сам по себе никогда не спасается, но только в святой общности с братьями во Христе, всегда 
со всеми святыми (Еф. 3:18). Святые братья наши, видимые и невидимые, укрепляют и ведут нас по пути ко 
спасению посредством благодати, исходящей от их молитв, жертв, приносимых за нас, слез, проливаемых за 
нас, любви и веры к нам. На трудном пути ко спасению, когда мы впадаем в грех, они нас наставляют и 
вразумляют. Когда мы малодушествуем и унываем, они укрепляют и утешают нас. Когда становимся 
немощными в духовном подвиге, они помогают. Когда мы поддаемся гневу, ярости и всякой другой страсти, 



они терпят нас; и что они делают нам, и мы должны делать другим, – так мы исполним божественный закон 
Христов, поскольку любовь Христова побуждает нас жить для других, спасая себя евангельской заботой о 
ближних.  

5:14. Умоляем также вас, братия, вразумляйте бесчинных, утешайте малодушных, поддерживайте 
слабых, будьте долготерпеливы ко всем.  

Укрепляйте ваши души посредством божественных благодатных сил, подаваемых вам Святыми 
Таинствами и добродетелями. Вразумляйте бесчинных, чтобы воцарился в душах их Христос и принес в них 
порядок и святость. Вы исполнились утешением Благаго Утешителя, Который утешает во всех несчастьях 
сей жизни, поэтому и вы утешайте тем же утешением малодушных, боящихся противных Христу сил мира 
сего. Вы через Господа Иисуса Христа стали сильными, сильнее всякой смерти, всякого греха и зла, диавола 
и антихриста. Поэтому и вы укрепляйте немощных, когда они впадают в искушения.  

Помните ваши падения в грехи, прежние и настоящие, – и как мудро и терпеливо Всеблагой и 
Всемилостивый Господь изводит вас от всех грехов и вводит в Царство любви! Поэтому и вы показывайте 
великодушие и долготерпите к каждому, стараясь спасти его от грехов, страстей и падений!  

5:15. Смотрите, чтобы кто кому не воздавал злом за зло; но всегда ищите добра и друг другу и всем.  
Смотрите, чтобы кто кому не воздавал злом за зло, поскольку так этот мир может превратиться в 

мучения. Лечат ли слепоту глухотой, чуму проказой или голод жаждой? Конечно, нет. Так и зло не может 
быть излечено злом, но от зла только возрастает. В нашем человеческом мире зло питается злом! И самое 
маленькое зло по своему существу всегда связано со всем злом мира. Делая зло, человек прежде всего 
погружается в океан зла, а когда воздает злом за зло, то вдвое сильнее подвергает себя мукам адским, 
поскольку своим злом подталкивает ко злу и других. По своей природе каждое зло человекоубийственно, 
поскольку убивает в человеке все божественное и святое. Таким образом человек, делая зло ради зла, 
постепенно убивает себя, поскольку злом он удаляется от Бога, источника жизни и добра.  

Конечная цель всякого зла состоит в том, чтобы убить человека, поэтому неложные уста Спасителя 
разъясняют эту истину: Ваш отец диавол; и вы хотите исполнять похоти отца вашего. Он был 
человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он ложь, говорит свое, 
ибо он лжец и отец лжи (Ин. 8:44).  

Когда ты воздаешь злом за зло, то в себе вынашиваешь убийство, а человекоубийца есть в первую 
очередь самоубийца. Ты не можешь убить другого своим злом, если прежде не убьешь им себя. Только 
падением своей души ты можешь убить душу другого человека. В действительности человек каждым 
грехом совершает два зла: самоубийство и убийство; в первую очередь он убивает себя, а затем ближних, 
поскольку каждый грех – человекоубийство. Как нам сохраниться от зловредных и человекоубийственных 
сил греха и зла? Путем, указанным апостолом Павлом: Смотрите, чтобы кто кому не воздавал злом за зло; 
но всегда ищите добра и друг другу и всем. Знаете, как достичь этого? Непрерывно и усердно стараясь 
стяжать Господа Иисуса Христа, следуйте за Ним, за Тем, Который не сделал греха, и не было лжи в устах 
Его (Ис. 53:9). Весь Он находится на земле, между нами, и мы можем следовать за Ним, живя Им и ради 
Него. Божественное и вечное добро для нас, людей, – это не какая–то далекая, неотмирная и невидимая 
действительность, не мечтание и выдумка, но живая реальность, доступная человеческому существу и 
опыту. Так что и мы можем это Божественное добро стяжать, соделать своим и исполнить им все свое 
сердце, всю душу и тело. Если ищешь всем своим существом Господа Иисуса Христа, то в первую очередь 
приносишь величайшее благо самому себе, поскольку становишься бессмертным и вечным через вечное и 
бессмертное божественное добро. Одновременно ты приносишь благо и ближним, и всем людям, поскольку 
это божественное благо просвещает и освящает все вокруг тебя посредством твоего святого поведения. И 
хотя ты много раз того не замечаешь, но это совершенное благо существует, поскольку действует в тебе. 
Действительно, следуя за Господом Иисусом Христом, вы благотворите и ближним, и всем людям.  

5:16. Всегда радуйтесь.  
Преследуемые из–за божественного блага, Господа Иисуса Христа, всегда радуйтесь, поскольку зло, 

смерть, грех, диавол и ад побеждены. А когда все это побеждено, есть ли что–нибудь в этом мире, что может 
уничтожить нашу радость? Вы – совершенные господа этой вечной радости до тех пор, пока добровольно не 
предадитесь греху, страсти и смерти. Радость кипит в наших сердцах от Его истины, милосердия, правды, 
любви, Воскресения, от Церкви и святых Его. Но есть еще большее чудо: радость кипит в сердцах наших от 
мучений за Него, насмешек ради Него и смерти за Него. В мучениях за Неизменного Господа наши сердца 
исполняются неизреченной радостью, поскольку эти мучения вписывают наши имена на небеса, в Царство 
Божие (см.: Мф. 5:10–12; Лк. 10:20). На земле, в человеческом роде, не существует истинной радости без 
победы над смертью, а победы над смертью не существует без Воскресения, а Воскресения – без 
Всесильного Богочеловека Христа, поскольку Он есть единственная истинная радость для всех людей. 
Воскресший Богочеловек Христос, Победитель всех смертей, вечный Творец жизни и Основатель Церкви, 
непрестанно изливает эту единую истинную радость в души Своих последователей посредством Святых 
Таинств и добродетелей, и эту радость никто не может у них отнять (см.: Ин. 16:22). Всегда радуйтесь, 
поскольку вы сильнее смерти, ада, зла, греха и диавола. Исполненные евангельских добродетелей 
Воскресшего Господа еще на земле, в этом мире, мы входим в радость Господа нашего и наследуем ее в том 
мире (см.: Мф. 25:21–23); поэтому мы радуемся, когда нас гонят, ненавидят, когда клевещут на нас и даже 



когда ведут на смерть, поскольку для нас нет смерти, так как Господь силой Своего Воскресения попрал 
смерть!  

Своим Воскресением чудный Господь всю нашу скорбь обратил в радость (см.: Ин. 16:20), в вечную 
радость, вечно пребывающую в нас благодатью веры в Воскресшего Господа (см.: Ин. 15:11). Наша вера 
исполнена этой вечной радостью, поскольку радость веры во Христа есть единственная истинная радость 
для человеческого существа (см.: Ин. 17:13; Флп. 1:25). Верой во Христа в душе христианина основывается 
Царство Божие, царство добра и вечной истины, правды, любви и жизни – одним словом, в душе 
христианина воцаряется Божественная Троица там, где прежде было царство греха, смерти и диавола, 
поскольку Царство Божие есть радость во Святом Духе (Рим. 14:17). Когда христиане имеют в душе своей 
эту вечную радость, то радуются, впадая в разные испытания, скорби и нападения со стороны видимых и 
невидимых врагов Христовых (см.: Иак. 1:2). Они радуются в страданиях, мучениях, в смертях за Христа 
(см.: Кол. 1:24), поскольку имеют в себе Воскресшего Господа.  

Радость веры, когда возгорается в христианской душе через молитву, пост, милостыню, любовь, 
бдение, привлекает Духа Святаго, Который невидимо наполняет душу неизреченной радостью о Дусе Святе. 
Эта радость – плод и порождение древа евангельских добродетелей и подвигов, а древо это питается 
благодатью Святых Таинств.  

5:17. Непрестанно молитесь.  
Но знаете ли вы, чем питается эта радость веры и как возрастает? Молитвой, непрестанной молитвой; 

поэтому необходимо исполнять евангельскую заповедь апостола Павла: непрестанно молитесь. Молитвой и 
через молитву нам дается с небес, от Воскресшего Господа радость страдать за Него, подвизаться, жить и 
умирать за Него. Зло этого мира противостоит всему Христову и без устали борется с ним. Как же нам, 
христианам, выстоять перед христоборческим злом и победить его, если не непрестанной молитвой? Ведь 
молитва есть главное наше оружие, которое вооружает нас сильной верой, надеждой, любовью, терпением, 
постом и истиной, так что мы становимся всесильными и со Христом побеждаем начальства, власти, 
мироправителей тьмы века сего, духов злобы поднебесной (ср.: Еф. 6:12). Посмотрите, сколько грехов 
существует в мире, сколько зла, сколько страстей! Поэтому непрестанно молитесь, чтобы Воскресший 
Господь даровал нам всепобеждающие силы, с которыми мы смогли бы одолеть все грехи, все зло и все 
смерти этого мира. Нас, христиан, в этом мире окружает множество смертей, и мы можем остаться в 
богочеловеческом бессмертии, только находясь в непрестанном общении с Единым Бессмертным, – и этого 
мы достигаем посредством непрестанной молитвы к Нему. Наша постоянная радость о Господе происходит 
от непрестанной молитвы ко Господу, а эта молитва откуда? От принуждения себя к ней до тех пор, пока 
Господь не даст нам Свою благодать, так что молитва станет радостной необходимостью, как дыхание. 
Господь дает благодать Свою по мере духовного подвига, совершаемого каждым христианином. Чем 
больше и усерднее принуждаешь себя к молитве, тем большую благодать даст Господь, и твоя молитва 
станет благодатной привычкой и постепенно превратится в твою вторую природу; и тогда сердце твое будет 
молиться и когда ты спишь, когда ходишь, сидишь, разговариваешь. Тогда и жизнь твоя станет 
непрестанной молитвой, и ты будешь жить молитвой, которая превратится во вседобродетель, непрестанно 
взращивающую в твоей душе все евангельские добродетели. Да будет известно вам и то, что без молитвы ни 
одна новозаветная добродетель не может совершиться и возрасти; через молитву добродетели и начинаются, 
и живут, и совершенствуются. Поэтому непрестанно молитесь.  

5:18. За все благодарите: ибо такова о вас воля Божия во Христе Иисусе.  
За все благодарите, поскольку Человеколюбец Господь сошел в мир, и Ему дана всякая власть на небе 

и на земле, а через Него, через Его Церковь и тебе дана власть над смертью, злом, грехом и диаволом.  
Что, ты боишься греха? Благодари Бога, поскольку безгрешный Господь рядом с тобой, а с Ним ты 

уничтожишь всякий грех. Боишься смерти? Благодари Бога, поскольку Воскресший Господь дарует тебе 
Свои божественные силы, с которыми ты умертвишь любую смерть. Нечистые духи нападают на тебя со 
злобой, и ты падаешь? Не бойся их, но благодари Бога, поскольку ты сильнее их, поскольку тебе Господь 
дает всеоружие Божие (Еф. 6:11, 13), с которым ты можешь победить всех бесов. Мучения, раны, бедствия, 
болезни обрушились на тебя? Благодари чудного Господа, Который делает тебя сильнее всего этого, 
благодари, поскольку Он вместе с тобой побеждает мир и все бедствия этого мира (см.: Ин. 16:33).  

За все благодарите, поскольку Господь Иисус Христос Своей истиной сильнее всякой лжи, Своей 
правдой сильнее всякой неправды, Своим добром сильнее всякого зла, Своею жизнью сильнее всякой 
смерти, Своим Божеством сильнее диавола; поэтому всегда радуйтесь, и в этой радости непрестанно 
молитесь, а молитвой за все благодарите, поскольку такова о вас воля Божия во Христе Иисусе.  

Воля Божия открылась через Господа Иисуса Христа и Его Святое Евангелие. Она состоит в том, 
чтобы всегда радоваться, поскольку во Христе Иисусе вы имеете все вечные блага, все божественные 
совершенства, всю полноту Божества, все необходимое для богоугодной жизни в мире сем и для блаженного 
пребывания в вечности. Воля Божия во Христе Иисусе состоит в том, чтобы вы стали сильнее всякой 
смерти, всякого греха, зла и диавола. Это достигается исполнением вашего существа всей полнотой 
Божества, находящейся в Иисусе Христе, исполнением всякой божественной силой, хранящейся в Его 
Церкви (см.: Еф. 1:22–23; 3:19; Кол. 2:10).  



Не сомневайтесь: вы исполнитесь полнотой Христовой, если стяжаете Его божественную правду, 
истину, любовь, добро, поскольку посредством всего этого Господь всем Своим существом воплощается в 
вас. И вы достигнете этого твердой верой в Воплотившегося и Воскресшего Господа Иисуса Христа, 
сильной любовью к Нему и непрестанной молитвой. Иными словами, если вы воплощаете в вашей душе 
чудного Господа Иисуса Христа, если живете со Святыми Таинствами и добродетелями Евангелия, если вы 
укрепите себя ими, то эти Таинства и добродетели исполнят вас всей полнотой Богочеловека Христа – и 
достигнете в мужа совершенного, в меру полного возраста Христова (Еф. 4:13).  

5:19. Духа не угашайте.  
Христианином становится и христианином остается тот, кто исполняет свой дух Святым Духом 

посредством Таинства Крещения и других Таинств и добродетелей по мере своего усердия. Святый Дух 
вселяется в душу человека посредством Святых Даров. Эти Дары, как огонь, пожигают все злое и греховное 
и остаются негасимыми через другие Святые Таинства и добродетели.  

Когда святая божественная любовь благодатью Святаго Духа наполнит сердце человека (см.: Рим. 
5:5), то она разгорается с помощью молитвы, целомудрия, смиренномудрия и остальных святых 
добродетелей, с помощью Святого Причастия и Исповеди. Подобным образом и вера разжигается с 
помощью каждой евангельской добродетели. Светильник души горит непрестанно, если мы постоянно 
вливаем в него масло Святых Таинств и добродетелей; без этого масла светильник угасает, как угасли 
светильники неразумных дев (см.: Мф. 25:3–12), и душа становится ущербной во мраке греха и 
нераскаянности.  

Когда в душе христианина угасают огни даров Святаго Духа, он остается в своем приземленном духе, 
в самолюбии и самоугодии, и не может принять помощи от Бога. Как человеческое тело сохраняет жизнь, 
питаясь извне, так и дух его для сохранения в духовной жизни должен принимать пищу от Духа Святаго. 
Эта пища есть дары Святаго Духа: вечная божественная жизнь, правда, истина, любовь, мудрость. И когда 
человеческий дух противопоставит лжи, неправде, греху и злу вечную истину Божию, правду, добродетель и 
добро, тогда первое исчезнет. Все светлое, исходящее от Святаго Духа, угашает нечистая жизнь: самолюбие, 
ненависть, вражда, сладострастие, сребролюбие, гордость, зависть и всякий грех. Леностью и грехолюбивой 
жизнью мы угашаем в себе веру, любовь, правду, истину, доброту, смиренномудрие и молитву. А угашая их, 
мы в действительности угашаем дары Духа Святаго и Самого Духа Святаго, обитающего в нас.  

Поэтому не угашайте в себе Святаго Духа, поскольку вы таким образом угашаете единственный 
истинный Свет вашего духа, угашаете единственную божественную правду, любовь, истину, мудрость и 
жизнь вечную. А каков исход из такого состояния, человек? Твое тело становится сумасшедшим домом, 
хранящим безбожный и бездуховный дух. И такой дух делает тебя подобным диаволу, а жизнь превращает в 
ад. Ведь что такое ад? Это добровольное жительство без Бога и против Бога, без истины Божией и против 
нее, без правды, мудрости и любви Божией и против них. А что такое рай для духа человеческого? Это 
исполнение себя Духом Святым и жизнь в божественной истине, правде, любви и мудрости. Только так 
человеческий дух достигает божественного совершенства, жизни, исполненной любви и благодати Господа 
Иисуса Христа.  

5:20. Пророчества не уничижайте.  
Дух Святый живет в Церкви и христианах посредством даров духовных, один из которых – дар 

пророчества. Каждый дар и все дары вместе составляют спасительное целое, которым достигается спасение 
душ. Ни один дар не должен унижаться, поскольку в этом кроется опасность уничтожения спасения 
множества людей.  

Дух пророчества не заключается только в предсказывании будущего, но и в разумении таин Божиих, 
необходимом для спасения верных. Кто пророчествует, тот говорит людям в назидание, увещание и 
утешение (1 Кор. 14:3). Кто пророчествует, тот назидает Церковь (1 Кор. 14:4). Спасительное пророчество 
есть духовный дар, которым выражается божественная любовь к ближним, – а мы подвизаемся ради своего 
спасения, когда стараемся спасти ближних, поскольку каждый из нас спасается через ближних. Поэтому не 
уничижайте пророчества и не пренебрегайте им. Почитайте истинных пророков и отвергайте ложных. А как 
отличить одних от других? Божественной любовью, освящающей истинное пророчество. Истинное 
пророчество назидает Церковь, а это значит, спасает человеческие души. Истинные пророчества исходят от 
Духа Святаго, а ложные – от диавола. Для различия их Церкви дан дар различения духов (1 Кор. 12:10); тот, 
кто духовными подвигами соединил свой дух со свободным Духом Церкви, тот получает и дар различения 
духов.  

5:21. Все испытывайте, хорошего держитесь.  
Все испытывайте Духом Церкви, учением Церкви. Что не от нее, то вредит вашим душам, вашему 

спасению. Испытывайте пророчество, учения, духов. Возлюбленные, не всякому духу верьте, но 
испытывайте духов, от Бога ли они, потому что много лжепророков появилось в мире (1 Ин. 4:1). 
Испытывайте людей, учителей, какого духа они придерживаются. Сам по себе человеческий дух не в 
состоянии ясно различать духов; поэтому Церкви дан Дух Святой, Который все проницает, и глубины 
Божии (1 Кор. 2:10), и глубины человеческой души (см.: 1 Кор. 2:11). Только когда человек посредством 
Святых Таинств и добродетелей становится истинным членом духовного тела Церкви, сочленяясь с ее 
общей душой и умом, тогда он может отличить Божие и Христово от безбожного и антихристова и знать 



дарованное нам от Бога (1 Кор. 2:12). Только имея ум Христов (1 Кор. 2:16), находящийся в соборном уме 
Церкви, мы можем точно определить, какое учение от Христа, так что дух зла и лжи не сможет нас 
обольстить.  

Человеческий дух, не возрожденный Духом Божиим, не может определенно отличить добро от зла. 
Втайне пронизанный силой зла и греха, человеческий дух не может увидеть разделительной черты между 
добром и злом. Только люди, очистившие свои сердца от грехов и страстей посредством Святых Таинств и 
добродетелей и стяжавшие чистые сердца, могут увидеть Бога и при помощи Божией отличить добро от зла, 
сотворить благо и уклониться от зла. Иными словами, только святые люди истинно знают таинства добра и 
зла, философию добра и зла. Это знание принадлежит лишь совершенным людям, которые достигли в мужа 
совершенного, в меру полного возраста Христова (Еф. 4:13). Итак, только святые Божии знают, что есть 
добро и зло, поскольку живут только добром и избегают всякого зла. Поэтому держитесь хорошего 
(доброго) посредством следования святым умом, сердцем, совестью и желанием. Руководимые святыми, вы 
всегда сможете осуществить в вашей земной жизни всякое божественное добро и таким образом наполните 
себя всем божественным, святым и вечным. Руководимые святыми, вы окажетесь в благодатном общении с 
ними, будете жить со всеми святыми и сами постепенно освятитесь и увеличите в себе любовь к добру и 
ненависть ко злу.  

5:22. Удерживайтесь от всякого рода зла.  
Чтобы достичь этого, вы должны блюстись от всякого зла, которое может вами возобладать через 

внешние и внутренние искушения.  
Удерживайтесь от всякого рода зла, откуда бы оно ни исходило. Даже самое маленькое зло связывает 

человека с сатаной, поэтому непрестанно понуждайте себя к творению добра и удалению от зла. 
Грехолюбивая человеческая природа бесчисленными путями, видимыми и невидимыми, тянется ко злу, 
поэтому ее нужно наполнить верой, любовью, молитвой, чтобы она устремилась к небесам. Грехолюбивая 
человеческая природа настолько склонна ко греху и злу, что зло стало для нее законом. Но богоподобная 
душа человека имеет свой закон добра, который побуждает ее сделать добро (см.: Рим. 7:22–23), поэтому в 
человеке борются две противоположные силы – добра и зла, которые ведут душу одна к жизни, другая к 
смерти. Эта борьба страшная, но неизбежная. То, насколько важна эта борьба и насколько невозможно было 
человеку освободиться от зла и стать добрым, видно из того факта, что Сам Бог стал человеком, чтобы 
освободить человека от зла и утвердить в добре. Ради этого и совершился весь богочеловеческий подвиг 
Господа Иисуса Христа, ради этого Он создал Свою Церковь и даровал ей Себя со всеми Своими 
спасительными силами. Все это сделал единый Богочеловек ради одной божественной и человеколюбивой 
цели: чтобы освободить нас от зла и исполнить нас Своим божественным добром посредством Святых 
Таинств и добродетелей, чтобы освятить все наше существо и соделать доступными для нас вечную жизнь и 
вечное блаженство.  

5:23. Сам же Бог мира да освятит вас во всей полноте, и ваш дух и душа и тело во всей целости да 
сохранится без порока в пришествие Господа нашего Иисуса Христа.  

Церковь Христова есть не что иное как божественная мастерская, в которой люди превращаются из 
плохих в хороших, из грешных в праведных, из несвятых в святых.  

В этом подвиге освящения человека непрестанно участвует Сам Бог со Своими божественными 
силами, поскольку только Он может соделать нас святыми, изгоняя всякое зло и грех и исполняя 
божественным добром посредством Святых Таинств и добродетелей. Богочеловек является единственным 
источником святости, поскольку Он единый Безгрешный, а безгрешность есть источник святости. Поэтому 
человек может стать святым, только соединившись с единым Святым. Воплотившийся Бог Слово, 
Богочеловек Господь, как единый Безгрешный в человеческом роде, – непосредственный источник святости 
для всей человеческой природы и для каждого человека в отдельности. Посредством благодатного единения 
с Ним освящаются люди, убивают смерть, грех и диавола и становятся служителями Бога Живого. Только 
Бог в совершенстве знает, что такое человек, из чего он состоит и ради чего называется человеком. Бог 
соединил в человеческой личности ангельскую, божественную и человеческую материи, так что в 
человеческом существе выражены все миры посредством таинственных сил и материальных начал.  

Что есть человеческая душа? Никто другой, кроме Бога, не знает, из чего она создана. Что есть 
человеческое тело? Никто, кроме Бога, не знает, из каких земных материй оно так благолепно составлено. 
Что есть человеческая совесть? Никто, кроме Бога, не знает чудесного и чудодейственного таинства ее. Что 
есть дух человеческий? Соборное название для всего небесного, невидимого и божественного, 
находящегося в человеке, для всего, что есть в человеке от духовного мира.  

Хоть дух человека по своей природе духовен, но с ним человек живет в материальном мире. А где 
находятся границы души, совести, духа? Не в нашем теле, созданном из праха земного, не в материальности, 
поскольку они своим существом превосходят видимый мир и погружены в духовное и божественное. Нет 
сомнения, что границы души, совести и духа нашего находятся в Боге. А границы человеческого тела? Без 
сомнения, они распространяются на весь материальный мир, поскольку человеческое тело есть целый 
материальный мир в малом. Люди не видят и не знают границ материального мира; для них и материальный 
мир безграничен. В действительности только Бог знает, что такое человек, каковы границы и источники его 
существования. Ибо Сам знал, что в человеке (Ин. 2:25). Поэтому только Он может освятить все 



человеческое существо: все тело, и душу, и дух – и сохранить их соответствующим образом для небесных 
чертогов посредством Святых Таинств и добродетелей, поскольку своими святыми силами это освящение 
уничтожает во всем человеческом существе все тленное и греховное, побеждает диавола и делает дух, душу 
и тело чистыми, безупречными и святыми. Это все происходит ради пришествия Господа нашего Иисуса 
Христа, Который примет в вечное Царство Троического Божества всех Своих святых и непорочных рабов.  

Грех уничтожает единство человеческого существа, внося смерть, которая разлучает душу с телом. 
Это конечный результат действия греха, но и до телесной смерти грех причиняет множество душевных 
смертей. Грех по своей природе – смертоносная сила, которая, входя в душу человека, уничтожает ее. 
Поэтому православный христианин каждый день восклицает в молитве: Господи, исцели душу мою, яко 
согреших Тебе; грехом прервалась моя связь с добродетелью, сделалась немощной моя душа. Только Ты 
можешь ее исцелить от греха, соделать ее святой.  

Благодать Святых Таинств исцеляет душу от греха и грехолюбия. Она возрастает, благодаря 
добродетелям веры, молитвы, поста, целомудрия, смиренномудрия и покаяния. Нам дано все необходимое 
для исцеления, и от нас требуется лишь использовать данное всей душой, всем сердцем, всем умом и всей 
силой. Иначе может стать тщетной для нас благодать Божия. Умоляем вас, чтобы благодать Божия не 
тщетно была принята вами (2 Кор. 6:1).  

Благодать исцеляет нас от греха, если мы укрепляемся в ней посредством усердия, веры, молитвы, 
любви и других святых добродетелей (см.: 1 Тим. 2:1). В добровольных подвигах, в борьбе с грехом мы 
укрепляемся Господом и могуществом силы Его (см.: Еф. 6:10), и нет греха, смерти и диавола, которых мы 
не смогли бы победить всеоружием Божиим: святыми добродетелями (см.: Еф. 6:11–18). Только таким 
образом исцеляется весь наш дух, душа и тело и восстанавливается единство человеческого существа, 
целостность его, существовавшая до прародительского греха: его боговидность, христоподобие и 
троицеподобие.  

Мы являемся настоящими христианами, когда в нас непрестанно действуют все божественные силы, 
дарованные нам через Господа Иисуса Христа и данные в Теле Его, Церкви. Они очищают, исцеляют, 
освящают весь дух, всю душу, все тело, чтобы сохранить их святыми и чистыми до Второго славного 
пришествия Господа Иисуса Христа, чтобы мы стали святы во всем, очищены от всякой скверны плоти и 
духа (2 Кор. 7:1). Все это есть не что иное как непрерывный духовный подвиг самоочищения, освящения и 
обожения нашего существа. Чтобы выдержать этот подвиг, чтобы достичь заданной Богом цели жизни, 
необходима вся Божественная Троица с Ее святыми силами, а Она вся находится в Церкви благодатью 
неизреченного человеколюбия единого Человеколюбца, Господа Иисуса Христа. Поэтому Сам Бог мира да 
освятит вас во всей полноте, и ваш дух и душа и тело во всей целости да сохранится без порока в 
пришествие Господа нашего Иисуса Христа.  

5:24. Верен Призывающий вас, Который и сотворит сие.  
Вы не можете в этом сомневаться. Горе имеем сердца – на небесах. А кто призвал вас к такой 

святости, к такому совершенству? Сам Господь Иисус Христос, Который только ради этого сошел на землю, 
стал человеком и даровал нам не только все Свои божественные силы, но и всего Себя со всеми Своими 
совершенствами, чтобы спасти нас от греха, смерти и диавола и излечить нас от всех недугов, чтобы 
освятить наши дух, душу и тело и ввести нас святыми и непорочными в Вечное Царство Его любви и 
неизглаголанной радости.  

Да, этого не может сделать ни одна человеческая сила. Нет никакого сомнения, что это мог совершить 
только чудный Богочеловек, Господь Иисус Христос. И Он совершает это в вас и с вами. Он, начавший в вас 
дело спасения, и завершит его, приведет к благополучному исходу до дня Страшного Суда (см.: Флп. 1:6).  

Он обогатил вас всем божественным богатством и утвердит вас до конца (1 Кор. 1:8), чтобы быть вам 
неосужденными в день Страшного Суда; да, Он завершит это священное дело, поскольку Бог производит в 
вас и хотение, и действие по Своему благоволению (Флп. 2:13). Он наблюдает за всеми нашими трудами и 
подвигами ради спасения и помогает в них, поскольку Он производит все во всех (1 Кор. 12:6). Ваше дело 
состоит в том, чтобы непрестанно молиться, иметь веру, любовь и безграничное доверие к Господу и 
Спасителю Иисусу Христу. Поверьте в Него всем своим сердцем, душой, умом и крепостью, и Он превратит 
вас в святых, совершенных и непорочных и введет вас в чудное Царство Своей любви, Своей вечности.  

5:25. Братия! Молитесь о нас.  
Братья, молитесь о нас, чтобы мы смогли без устали, богоугодно и премудро руководить вас в 

Царство Небесное посредством всех евангельских трудов. Для нас никогда не излишня любовь ваша, 
молитва и пост, поскольку на нас, на евангелистов и благовестников Святого Евангелия, непрестанно 
нападают видимые и невидимые враги спасения. Потому и учение наше есть одновременно и брань с 
врагами Евангелия Христова. Помогайте нам в этой духовной брани, совершаемой и ночью и днем. Кроме 
неложного обещания Господа пребывать с нами до скончания века (Мф. 28:20), Он с нами, благодаря вашим 
святым молитвам о нас. Поскольку вы спасаетесь через нас, и мы через вас, – ведь никто не спасается сам по 
себе, но все спасаются любовью к Богу и ближним, жизнью ради Бога и ближних, в Боге и ближних.  

Что такое спасение? Это жизнь в Спасителе, Который находится в Церкви и во всех верных: в вас и в 
нас. И в вас, и в нас все общее: прежде чудный Господь и Спаситель наш, а затем жизнь, душа, ум, сердце, 
молитва, вера, надежда, истина. Все это наше и ваше, поскольку все мы принадлежим Спасителю.  



Ваши молитвы укрепляют святую любовь в сердцах наших – и непрестанна наша любовь к 
Спасителю и ближним, чтобы мы все были неутомимы в проповеди Евангелия. Ваши молитвы за нас – это 
святые посланники, общники в духовном подвиге, сотрудники наши в деле благовествования. Посредством 
ваших святых молитв за нас вся Церковь становится с нами, в нас и рядом с нами вместе со всеми ее 
святыми. Кто же сильнее нас, когда с нами все святые и ваши молитвы? Никто. Что важнее всего для нас и 
для вас? Спасение; а оно все заключено в Спасителе. Что же быстрее всего приводит нас к Спасителю? 
Молитва и любовь к ближним, молитва о ближних, исходящая из любви к ближним. Таким образом все мы 
сотрудничаем в деле спасения и все спасаемся с помощью друг друга. Вся жизнь Церкви состоит в этом 
соборном жительстве, в общей любви и общей молитве, поскольку все это объединяет нас в одну святую 
душу Церкви, в одно сердце Церкви, в одно тело Церкви. И мы чувствуем себя самими собой только через 
всех святых Церкви; поэтому молитесь за нас, молитесь, молитесь.  

5:26. Приветствуйте всех братьев лобзанием святым.  
Целуйте всех братьев лобзанием святой евангельской любви; поскольку жизнь в Церкви – всегда 

жизнь со всеми святыми (Еф. 3:18), со всем святым и божественным. Мы, христиане, отличаемся от 
остальных людей своей святой жизнью, жизнью по Богу, жизнью во Христе Иисусе, Господе нашем. На 
христианина всегда изобильно изливается благодать Божия и любовь Святаго Духа (см.: Рим. 5:5). Эта 
святая любовь есть общая душа всех христиан. Центр и душа в святом теле Церкви – эта святая любовь, 
посредством которой возрастает наша вера. Или шире: Святый Дух есть душа Церкви; Он освящает все в 
Церкви: и нас, и все наше, поэтому для нас, христиан, все свято, если не изгоним мы из себя Святаго Духа, 
все освящающего. Ради молитв и подвигов Святый Дух изливает в наши сердца, во все существо наше 
святые Свои и освящающие силы, – мы любим ближнего святой любовью, которая никогда не иссякнет, 
поскольку она вечна, божественна и троична.  

5:27. Заклинаю вас Господом прочитать сие послание всем святым братиям.  
Прочитать это послание всем братьям не потому, что оно мое, а потому, что в нем заключено все 

благовестие спасения, которое я сам принял от Господа, Богочеловека Христа, единственного Спасителя с 
небес. Все в этом послании исходит от Господа, а поэтому в нем действует сила спасения. Никогда не 
забывайте: мы, Апостолы, проповедуем не себя, но Спасителя и Господа, а мы просто рабы Его, 
порабощенные Его святой и сладкой любовью.  

Мы проповедуем это Евангелие, поскольку оно ведет ко спасению и спасает, поскольку исходит от 
Спасителя, Который изливает силы спасения всем, верующим в Него и открывающим свои сердца только 
Ему. Эти силы спасения, изливаемые в наше естество, очищают от всякого греха, преображают, освящают, 
отроичествуют и обоживают и таким образом спасают от смерти, зла и диавола.  

5:28. Благодать Господа нашего Иисуса Христа с вами. Аминь.  
Благодать есть соборное название всех спасительных сил, исходящих от Спасителя Христа и 

почивающих на всех спасенных.  
Благодать Господа Иисуса Христа есть, конечно, всеобщая сила, в которой заключены все силы 

спасения. В действительности мы спасаемся благодатью, которая устрояет спасение всех спасенных.  
Если одним словом выразить все Евангелие спасения, то этим словом будет благодать. В благодати 

заключено все спасение. И нас, мертвых по преступлениям, оживотворил со Христом, – благодатью вы 
спасены (Еф. 2:5).  

Спасение состоит из двух богоданных стихий: из благодати Спасителя и веры нашей (см.: Еф. 2:8), 
поскольку вера есть в конечном счете дар Духа Святаго (см.: 1 Кор. 12:9; Еф. 2:8).  

Подводя итог всему благовестию спасения, обращенному к вам, фессалоникийцам, моей последней 
фразой будет: Благодать Господа нашего Иисуса Христа с вами. Аминь, поскольку в ней заключен весь 
Господь и Спаситель, весь богочеловеческий подвиг спасения. Аминь.  


